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Juan Loreto Gómez Soto, Re-
presentante a la Cámara por el 
departamento de La Guajira.

La Superintendencia de 
Sociedades, por medio del Di-
rector de Supervisión Empre-
sarial, Camilo Armando Franco 
Leguizamo, confirmó que Daniel 
Robles Smit sigue siendo el re-
presentante legal de Sama Ltda, 
empresa salera ubicada en el 
municipio de Manaure, norte de 
La Guajira.

Esto se confirmó luego que 
Robles Smit enviara un oficio 
a dicha entidad, la Superinten-
dencia de Sociedades, notifi-
cando las irregularidades que 
se vienen presentando en la 
empresa y donde una persona 
identificada como a Elizanyela 
Gómez, viene insinuando y to-
mando atribuciones de ser re-
presentante legal de Sama Ltda.

“De conformidad con lo an-
teriormente expuesto, es usted 

el representante legal de Sama 
Ltda, por lo que se impone el 
cumplimiento de sus deberes 
como administrador, de con-
formidad con lo dispuesto en 
el artículo 23 de la Ley 222 de 
1995”, advirtió la Superinten-
dencia de Sociedades.

Cabe indicar que el argu-
mento de la entidad para confir-
mar la información de quien es 
el representante legal de Sama 
se deriva luego de una consul-
ta en el RUES. “El certificado 
de existencia y representación 
legal de la sociedad Sama Ltda 
usted continúa apareciendo ins-
crito como representante legal 
de la sociedad”, advirtió la Su-
perintendencia de Sociedades.

Mientras que el oficio envia-
do por Robles Smit a la Superin-
tendencia de Sociedades revela 

una serie de irregularidades que 
viene realizando Elizanyela Gó-
mez.

“En uso de las facultades es-
tatutarias y Legales otorgadas 
como Gerente Administrativo 
y  Representante Legal de la 
sociedad Salinas Marítimas de 
Manaure – Sama Ltda, con el 
fin de mantener las buenas rela-
ciones comerciales y ante la si-
tuación actual generada, donde 
en actos ilegales de usurpación 
del cargo de la Gerencia Admi-
nistrativa por parte de la señora 
la señora Elizanyela Gómez, han 
venido generando desinforma-
ción e inestabilidad  financiera, 
que ha afectado el normal desa-
rrollo de las actividades comer-
ciales entre Sama Ltda y uste-
des como nuestros clientes. Las 
actuaciones ilegales de la seño-

ra Gómez no han permitido que 
puedas reiniciar las actividades 
comerciales y por ende los des-
pachos a los diferentes destinos 
de nuestros clientes”, aseveró 
Daniel Robles Smit. 

Finalmente, indicó el gerente 
que “como representante Legal 
de Sama Ltda, les solicito de 
manera respetuosa abstenerse 
de entregar dineros o realizar 
negocios que responsabilicen a 
la empresa en procesos que la 
señora Gómez desconoce y que 
de manera informal les está so-
licitando información de la cual 
desconocemos su manejo y las 
personas que puedan acceder a 
dicha información. Reiteramos 
la disposición de Sama Ltda, 
de seguir trabajando de forma 
coordinada con los actores y la 
cadena productiva de explota-
ción de las Salinas, y estamos 
disponibles para reactivar los 
despachos de sal desde el mar-
tes 23 de enero de 2024 y re-
anudar nuestra relación comer-
cial”.

El gobernador Jairo Aguilar 
lideró la Cumbre de Secretarios 
Departamental con el objetivo 
de proponer, como resultado 
de un ejercicio participativo, 
insumos que le permitan al go-
bierno Departamental coordinar 
la planificación estratégica de 
nuestro territorio fundamenta-
da en el desarrollo sostenible, 
identificando las necesidades 
del departamento y sus particu-
laridades.

El Director de Planeación de 
La Guajira, Deymer Torres, expli-
có que por medio de esta sesión 
de trabajo se busca generar si-
nergias institucionales, que per-
mitan fortalecer los elementos 
estructurales de las dimensio-
nes del desarrollo territorial alre-
dedor de objetivos, programas, 
acciones y proyectos integrales 
que en conjunto promuevan la 

priorización, el impacto y la per-
tinencia de la inversión de los 
recursos públicos.

“Estamos trabajando de 

manera articulada para llevar 
a cabo los proyectos para nues-
tros municipios, teniendo en 
cuenta la diversificación produc-

tiva, fortalecimiento institucio-
nal y desarrollo de la mano de 
obra. Con un enfoque en resul-
tados, nos comprometemos a 
ejecutar y garantizar el manejo 
adecuado de las bases para la 
implementación exitosa de es-
tos proyectos.” Puntualizó Jairo 
Aguilar.

En dicho espacio, cada se-

cretario de Planeación tuvo la 
oportunidad de socializar el al-
cance de los ejes principales 
de sus planes de desarrollo; se 
analizaron las oportunidades 
de trabajo de manera conjun-
ta entre el departamento y los 
municipios, para llevar a cabo el 
cumplimento de la palabra dada 
en este cuatrenio.

El Representante a la Cámara 
por el departamento de La Gua-
jira, Juan Loreto Gómez Soto, ha 
dirigido una carta al Gobernador 
de La Guajira y a los 15 alcaldes 
municipales, instándolos a consi-
derar la inclusión de programas, 
proyectos y políticas de Salud 
Mental en los Planes de Desarro-
llo Departamental y Municipal de 
La Guajira.

La creciente crisis en la salud 
mental que afecta a la población 
de La Guajira ha sido motivo de 
preocupación para el Represen-
tante a la Cámara por La Guaji-
ra, quien destaca la importancia 

de abordar este tema crucial. 
"Hemos sido testigos de eventos 
recientes que han dejado un im-
pacto significativo en el bienestar 
psicológico de nuestra comuni-
dad", expresó el Representante 
Gómez Soto.

Según datos proporcionados 
por la EPSI Anas Wayuu, el año 
2022 registró la tasa más eleva-
da de intentos de suicidio, con 
72.4 casos por cada 100,000 ha-
bitantes. En La Guajira, la proble-
mática se agrava, con 135 casos 
de intento de suicidio hasta mayo 
del mismo año, según la misma 
fuente. Evidenciando un preocu-

pante aumento en los intentos de 
suicidio en edades entre 10 y 14 
años.

En su carta al Gobernador y 
a los Alcaldes, el Representante 
Gómez Soto hace un llamado a 
la acción, instando a la incorpora-
ción de programas específicos de 
salud mental en los próximos Pla-
nes de Desarrollo departamental 
y Municipal. Propone medidas 
que incluyan el apoyo emocional, 
apoyo psicológico, atención a pro-
blemas que puedan llevar al sui-
cidio, así como la atención a vícti-
mas de violencia sexual, violencia 
de género y violencia intrafamiliar.

“Este llamado no solo busca 
abordar las consecuencias vi-
sibles de la crisis, sino también 
prevenir futuros episodios a tra-
vés de la creación de un entorno 
que promueva la salud mental y 
el bienestar emocional”, afirmó 
Gómez Soto. “Estamos dispues-
tos a colaborar activamente en la 
elaboración e implementación de 
estos programas, convocando la 
colaboración de los profesionales 
de la salud mental, organizacio-
nes comunitarias y educativas y 
confía en el liderazgo de las auto-
ridades para asegurar el bienes-
tar psicológico en La Guajira”.

Superintendencia de Sociedades confirma que Daniel 
Robles Smit sigue siendo el representante legal de Sama 
Ltda, en Manaure

"Con un enfoque en resultados, este cuatrienio se compromete a 
ejecutar y garantizar el manejo adecuado de los recursos"Jairo 
Aguilar en la cumbre de secretarios de Planeación departamental

Representante Juan Loreto Gómez Soto, pide inclusión de 
Programas de Salud Mental en los Planes de Desarrollo 
de La Guajira

Luego que Elizanyela Gómez tratara de usurpar sus funciones 

Preocupado por los altos índices de suicidio en el departamento

Daniel Robles Smit, representante 
legal de Sama Ltda.

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira junto al Director de Planeación de La 
Guajira, Deymer Torres durante la cumbre de secretarios de Planeación de-
partamental.
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"La posibilidad de un nuevo Plan 
de Ordenamiento Territorial, POT, 
para el Distrito de Riohacha sería 
contratada con una universidad 
de la Costa Atlántica"

Una veeduría ciudadana
tiene en "JAQUE" al alcalde de 
Barrancas, Vicente Francisco 
Berardinelli Carrillo

El representante a la Cámara Juan 
Loreto Gómez Soto, da muestra de 
preocupación por la salud mental 
de los guajiros y guajiras

Así lo dió a conocer el secretario de Planeación, 
Jacobo Gómez Toro.
Dijo, además, el funcionario que también será 
contratado con una universidad costeña todo lo 
relacionado con la reglamentación de la división 
político administrativa del Distrito de Riohacha 
en cumplimiento de la Ley 1766 de 2015.
Cabe destacar que, en su momento, cuando todo 
esté concretado tanto el Proyecto del POT y el 
de la reglamentación del Distrito deberán ser 
aprobado por el Concejo del mismo Distrito de 
Riohacha. 
Estas declaraciones fueron recibidas con opti-
mismo por el pueblo riohachero a raíz de que el 
gobierno anterior de José Ramiro Bermúdez, con 
relación a lo expuesto con anterioridad se quedó 
en el camino.
¡Y... no me digas más!

“En Colombia, el pleno dis-
frute de los derechos de niñas 
y niños pasa por el acceso y ga-
rantía efectiva de su seguridad 
alimentaria, máxime que son 
sujetos de especial protección 
constitucional, y ello no está 
precisamente ocurriendo”, afir-
mó el Defensor del Pueblo, Car-
los Camargo Assis.

De acuerdo con el boletín 
epidemiológico 52-2023 del Ins-
tituto Nacional de Salud (INS), 
fueron 233 las muertes confir-
madas por desnutrición aguda 
en menores de 5 años el año 
anterior en todo el territorio na-
cional, y 57 fallecimientos más 
son objeto de estudio, es decir 
que al terminar los procesos de 
confirmación, se podría alcan-
zar la cifra de 290 decesos por 
la misma enfermedad y causas 
asociadas. El 87% de las muer-
tes correspondió a niñas y niños 
de estrato socioeconómico 1.

El departamento con mayor 
número de muertes fue La Gua-
jira, con 70; le siguieron Chocó, 
con 46; Cesar, 23; Magdalena, 
20, y Antioquia, 18. Las cifras 
permiten inferir que más del 
61% de los casos del país se 
concentró en esos cinco depar-
tamentos.

“Necesitamos que nuestros 
llamados sean atendidos para 
que no mueran más niñas y ni-
ños por desnutrición. Es opor-
tuno que la institucionalidad 

gubernamental en sus distintos 
niveles implemente planes inte-
grales, cuyo fin radique en que 
los menores de edad no conti-
núen siendo afectados por la in-
seguridad alimentaria”, señala 
el Defensor del Pueblo.

Los casos de desnutrición 
aguda moderada y severa en el 

mismo rango de edad llegaron a 
24.226 en el 2023, un aumento 
del 14.29% en comparación con 
el 2022, cuando en el país hubo 
21.195 casos; un promedio de 
66 por día. Se observa que los 
casos se concentraron en los 
estratos socioeconómicos 1 y 
2, que representan el 92% del 

total.
Bogotá, con 3359 casos, fue 

el territorio donde más se regis-
traron. Luego estuvo el departa-
mento de La Guajira, con 2871; 
después Antioquia, 2281; Cun-
dinamarca, 1372; Chocó, 920, y 
Cesar, 889.

Se observa, además, que 
del total de las notificaciones, 
el 26% correspondió a grupos 
étnicos, cuya mayor afectación 
se presentó en la población 
indígena de los pueblos Wayú 
(2223), Embera (457), Sikua-
ni (420), Embera Katío (285), 
Embera Chamí (197), Arhuaco 
(147), Yukpa (141), Guayabero 
(84), Nasa (71) y Embera Dobi-
da (69).

Se hace ineludible darle cum-
plimiento a la Resolución 2350 
de 2020 y adoptar acciones y 
rutas que permitan lograr el eje 
transformador del derecho hu-

mano a la alimentación, enfati-
za el Defensor, “atendiendo a lo 
consignado en el Plan Nacional 
de Desarrollo 2022-2026, en el 
que fue expuesta la importancia 
de lograr disponibilidad, acceso 
y medidas de adecuación para 
garantizar ese derecho”.

Camargo Assis insiste en 
que no es posible seguir na-
turalizando la vulneración del 
derecho a la alimentación de 
la niñez: “Es necesario tomar 
medidas urgentes. Además, se 
debe tener en cuenta que es 
una realidad evidenciada en 
otros grupos etarios, en los que, 
según la Asociación de Bancos 
de Alimentos de Colombia, unos 
15.3 millones de personas en 
el país usan estrategias para 
afrontar el hambre, como bajar 
la calidad de lo que comen, ba-
jar el tamaño de las porciones y 
saltarse las comidas”.

Finaliza el Defensor remar-
cando que la desnutrición se 
enfrenta con acciones contun-
dentes e integrales, que sean 
una prioridad en la agenda del 
país. “Instamos a las nuevas al-
caldías y gobernaciones a tener 
en cuenta en la formulación de 
los planes de desarrollo accio-
nes puntuales para afrontar la 
problemática, estableciendo re-
cursos y programas que permi-
tan la atención de niñas y niños 
con desnutrición”, subrayó Car-
los Camargo Assis.

“Necesitamos que nuestros llamados sean atendidos 
para que no mueran más niñas y niños por desnutrición”: 
Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assis

La Guajira con el mayor número de muertes: 70 en total

Teniendo en cuenta que apenas van 25 
días de gobierno y a este alcalde la misma 
veeduría le ha presentado varios derechos 
de petición con relación a ciertas acciones 
gubernamentales y las respuestas han sido 
totalmente negativas.
Aseguran los integrantes de la veeduría ciu-
dadana que actualmente en la administra-
ción de Vicente Francisco Berardinelli Ca-
rrillo, lo que está primando es la arrogancia 
muy acolitada por la Personería Municipal 
y especialmente en cuanto a que hasta aho-
ra no intercede para que el burgomaestre 
logre responder los derechos de peticiones 
nombrados con anterioridad.
Se destaca que esta Veeduría Ciudadana por 
la Transparencia Municipal está legalmente 
constituida y registrada en la Cámara de Co-
mercio de La Guajira.
¡Y...  listo el Pollo!

Tal como le evidencia a través de un boletín informativo cuan-
do señala que le dirigió una carta al gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque y al alcalde del Distrito de Riohacha y a 
los otros 14 alcaldes de esta región del país.
El parlamentario guajiro insta a los respectivos mandatarios a 
que consideren la inclusión de programas, proyectos y políti-
cas de Salud Mental en los Planes de Desarrollo Departamen-
tal, Distrital y Municipal.
También reitera Juan Loreto Gómez Soto, lo siguiente:
"La creciente crisis en la salud mental que afecta a la población 
de La Guajira ha sido mi motivo de preocupación, y considero 
de singular importancia que este tema crucial se debe abordar 
por los mandatarios territoriales. A raíz de que he sido testigo 
de eventos recientes que han dejado un impacto significativo 
en el bienestar psicológico de nuestra comunidad".
Se reitera que en la carta mencionada el representante Juan 
Loreto Gómez Soto, también hace un llamado a la acción, ins-
tando a la incorporación de programas específicos de salud 
mental en los próximos Planes de Desarrollo Departamental 
y Municipales. Propone medidas que incluyan el apoyo emo-
cional, apoyo psicológico, atención a problemas que puedan 
llevar al suicidio, así como la atención a víctimas de violencia 
sexual, violencia de género y violencia intrafamiliar.
¡Y... no me digas más!

Carlos Camargo Assis, Defensor del Pueblo.
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Interinidad en el Instituto 
Departamental de Deportes 
de La Guajira, IDDG

Si el alcalde de Fonseca Micher
Pérez Fuentes pierde el principio
de autoridad como nominador del
director o directora del Hospital San 
Agustín, este centro asistencial de 
primer nivel podría irse al abismo 
administrativo

El primer anuncio que 
hizo y no lo cumplió

Y eso es lo que se está viendo a tal punto que los 
empleados están en señal de protesta porque le 
deben varios meses de salarios.
El Hospital San Agustín de Fonseca se encuen-
tra inmerso en la incertidumbre administrativa, 
porque no se ha podido acatar la decisión del 
alcalde de nombrar como director a Benedicto 
González.
Mientras tanto la directora en propiedad se en-
cuentra gozando de licencia de maternidad. 
Y la directora encargada por el anterior gobier-
no, se encuentra embarazada. 
Si las cosas siguen así y como parodiando al 
siempre recordado Marcos Pérez Caicedo: "Al 
Hospital San Agustín de Fonseca se lo podría 
llevar un GANCHO DE CAÑA".
¡Y no se me moleste don "Sebastián", el de las ti-
ras cómicas, porque las cosas hay tomarlas por 
el lado amable!

Tiene que ver con el alcalde del 
Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles.
Claro, porque el primero de 
enero cuando hizo una a locu-
ción en la instalación del perio-
do constitucional del Concejo 
Distrital anunció que a los 17 
concejales los iba a convocar a 
sesiones extraordinarias para 
presentarles varios proyectos 
de acuerdos para su discusión, 
estudio y aprobación.
Pero al final no lo logró.
Y sería difícil tal convocatoria 
a sesiones extraordinarias del 
Concejo del Distrito de Rioha-
cha, porque estamos a siete 
días de que se instalen las se-
siones ordinarias.
Allí sí podrá presentar los pro-
yectos anunciados incluyendo 
las facultades para modificar el 
presupuesto de la vigencia fis-
cal del 2024, para adaptarlo a 
su programa de gobierno.
¡Y... listo el Pollo!

Porque el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque le aceptó la carta de renun-
cia a la directora, Isadora Gamez. In-
mediatamente encargó al secretario 
de Gobierno Departamental, Misael 
Velázquez Granadillo. A éste le co-
rresponderá dirigir la convocatoria 
de hojas de vidas para la escogencia 
de una terna para que el goberna-
dor nombre un director o una direc-
tora en propiedad.
Le corresponde a la junta directiva 
del IDDG, realizar la convocatoria 
mencionada como ha sido tradicio-
nal, pero al final no tiene ninguna 
incidencia en la decisión que pueda 
tomar el mandatario seccional, Jai-
ro Aguilar Deluque.
Hay que señalar que terminó el 
"Reinado" de Isadora Gamez como 
directora del IDDG. Por lógica se 
despide con la siguiente frase:
¡Chao, Bambina!
¡Y... esa era la Jugada!

El alcalde del municipio de 
Hatonuevo, Hassan David Pal-
mezano Romero, lideró un en-
cuentro con la Policía Nacional 
buscando generar estrategias 
contra los fenómenos delictivos 
en la localidad ubicada al sur 
del departamento de La Guajira.

Cabe indicar que este primer 
encuentro institucional fue exi-
toso entre la administración mu-
nicipal de ‘Hatonuevo Cambia’. 

“El alcalde junto al Coronel 
Diego Edison Umaña y los con-
cejales, abordamos necesida-
des de seguridad y convivencia”, 
aseveró la administración de 
Hatonuevo.

A su vez, informaron las auto-
ridades que “están comprometi-
dos en fortalecer la fuerza pú-
blica, trazamos rutas de acción 
para impactar positivamente en 
nuestra comunidad”.

Además, advirtió la alcaldía 
de Hatonuevo que “estableci-
mos un plan de coordinación 
para garantizar la seguridad y 
tranquilidad de todos los habi-
tantes. Juntos, construimos un 
futuro más seguro”.

Estas intervenciones tienen 
como finalidad combatir delitos 
como hurto, atracos, extorsio-
nes, secuestros, homicidios, 
entre otras conductas punibles 
que se pueden presentar en 
estos primeros meses del año 
2024 en Hatonuevo.

Alcalde de Hatonuevo y comandante de la Policía 
de La Guajira lideraron encuentro institucional 
para mejorar la seguridad en el municipio

“Estamos comprometidos en fortalecer la fuerza pública, trazamos rutas de acción para 
impactar positivamente en nuestra comunidad”: administración 

El alcalde de Hatonuevo, Hassan David Palmezano Romero, lidera un encuen-
tro estratégico con el Coronel Diego Edison Umaña y concejales, establecien-
do planes de acción para fortalecer la seguridad y convivencia en el municipio.
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La palabra pirómano vie-
ne del griego, formada de 
piro (fuego) y manía (lo-
cura). Las personas que 

presentan este trastorno psi-
quiátrico están profundamente 
fascinadas por el fuego y todo 
lo que lo envuelve; no pueden 
detener su impulso de provocar 
incendios, participar en otras 
actividades relacionadas con el 
fuego y experimentar sentimien-
tos de satisfacción o liberación 
de la tensión interior y la ansie-
dad acumuladas una vez que se 
inicia el fuego.

Ahora que se calienta el cli-
ma político, los incendios están 
a la orden del día y las actitudes 
pirómanas de cierto personaje 
a flor de piel, claro, y es que la 
obsesión por el fuego del poder 
lo lleva a hacer lo que sea, con 
tal de lograr sus objetivos, se 
preparará por adelantado para 
provocar los incendios de la for-
ma más efectiva posible, suele 
mostrarse indiferente si alguien 
es dañado física o financiera-
mente, incluso, diría que puede 
obtener placer de la destrucción 
que causa, aunque esta no fue-
ra su verdadera intención ini-
cial.  Pero hay algo que parece 
que obvia el pirómano, y es que 
él se puede quemar en su pro-

pio incendio, porque cuando la 
hoguera está encendida no dis-
tingue ni respeta a su creador, 
simplemente arrasa con todo lo 
que encuentra a su paso y por 
más traje antincendio que se 

coloque, se puede quemar, él no 
es el dios romano Vulcano.

El pirómano político tiene un 
alto nivel de sensaciones y nece-
sidad de atención, de poder, de 
dominio y de control, pero oculta 
tras los incendios sus debilida-
des en sus actuares públicos, 
que están llenos de mañas y 
jugadas sucias que con astucia 
y dinero, hasta el momento, ha 
logrado sortear; su gusto por el 
fuego político es tan atractivo 

que se expone constantemen-
te,t lo crea, lo provoca, hace ma-
labares y lo apaga si siente algo 
de calor, tanto es el gusto por el 
fuego político, que lo  promueve 
dentro de su círculo cercano, fa-
milia y amigos, ¿será que todos 
tienen trajes antifuego? ¿y has-
ta qué temperatura soportarán?

Se conoce que a nivel psi-
cológico, las conductas piroma-
níacas se manifiestan por pro-
blemas emocionales y suelen 

contar con una historia llena de 
frustraciones a nivel personal, 
frecuentemente, con cierto ni-
vel de resentimiento y por eso, 
los incendios son una manera 
de manifestar sentimientos pro-
fundos como la ira; no quiero 
ahondar más en un tema tan 
complejo como la psiquis de 
un pirómano, pero me llama la 
atención sí, el pirómano político, 
experimenta las mismas emo-
ciones de estas conductas que 
son de atención psiquiátrica, 
porque de serlo así, realmente 
necesita ayuda de un profesio-
nal en el tema, que ayude al fo-
mento del control de los impul-
sos y el autocontrol a través de 
técnicas de modificación de con-
ducta, técnicas de resolución de 
conflictos, autodetección del ni-
vel de tensión y la aplicación de 
técnicas de relajación.

Dios nos salve a los guajiros, 
en medio de esta temporada 
política de los incendios pro-
vocados por estos personajes, 
porque tan árido que es mi de-
partamento y con los anuncios 
de sequía por el fenómeno del 
Niño que pronostica el IDEAM, 
no aguantamos más una ola de 
sequía y calor por la obsesión 
del pirómano por el fuego del 
poder político.

La historia de google comien-
za en 1995 en la universidad de 
Stanford dos amigos Larry Page 
evaluaba la posibilidad de cur-
sar un posgrado y Sergey Brin le 
mostraba la universidad, al prin-
cipio no estuvieron de acuerdo 
en casi nada pero poco a poco 
fueron desarrollando empatía 
y juntos crearon un motor de 
búsquedas  llamado Backrub, 
poco tiempo después la deter-
minación en sus decisiones les 
permite organizar la información 
del mundo para que todos acce-
damos a ella y usarla, esta idea 
acaparo la atención de muchos 
entre ellos inversionistas de Si-
licon Valley con un cheque cien 
mil dólares paso de oficina en 
dormitorios con mesa de ping 
pong y una alfombra de color 
azul intenso eran el escenario 
durante aquellos días y largas 
noches, toda esta introducción 
la describo inspirada en desta-
car el talento y poder del cerebro 
humano para dar vida a nuevas 
ideas, de hecho hay quienes 
aseguran que el subconsciente 
es la fuerza más  poderosa que 
hay en el universo desde hace 
varios meses en diferentes ca-
nales de comunicación  y para 
profundizar sobre  tema a tratar 
en esta columna he participado 
webinar relacionados con  la in-
teligencia artificial y el Metaver-
so dos contenidos de gran im-
portancia los cuales considero 
son el resultado de aquel pensa-
miento de dos jóvenes  que nun-
ca vieron limitaciones sino todo 
lo contrario muchos espacios en 
blancos para escribir considero 
que las ideas tienen vida propia 

y crecen cuando insiste, persis-
tes y nunca desistes.

Contra todo pronóstico una 
combinación de software y 
hardware son la base la inte-
ligencia artificial, hay quienes 
aseguran que esta es la colum-
na vertebral de la innovación en 
la computación moderna, esta 
creación puede razonar, apren-
der y actuar hasta el punto de 
ser comparada con lo que los 
humanos pueden analizar una 
mezcla de lingüística, neuro-
ciencia, filosofía y la psicología. 
Esta llega para ser utilizada en 
todos los aspectos de la tecno-
logía y la vida actual en lo que 
reflexiono que ya google  es una 
forma de  inteligencia  artificial 
que desde hace 25 años existe, 
lo que puedo observar es todo 
apunta a una superinteligencia 
artificial y que esta funcione con 

un raciocinio superior al cerebro 
humano. Y la verdad es ahí don-
de no pude contener la razón 
para escribir este artículo los 
hechos en la historia la creación  
las siete maravillas del mundo,  
que considero determinantes en 
la evolución, que sin maquinas 
ni procesadores dieron pasos de 
gigantes y hoy evidencian que 
la capacidad analítica y proce-
sadora de los seres humanos lo 
supera todo.

Considero que estas máqui-
nas tienen memoria limitada 
con algoritmos para entrenar 
datos y obtener resultados, uti-
lizando un sistema de neuronas 
artificiales llamados perceptores 
para procesar y clasificar datos y 
realizar una tarea impuesta por 
redes neuronales clasificadas 
por nodos a través de celdas de 
memoria para el reconocimien-
to de voz y la realización de pre-
dicciones, estos procesadores 
son ayudantes que la ciencia 
nos pone como herramientas 
en el entorno que juegan un 
papel importante para avances 
en la salud y en áreas deter-

minantes para la evolución de 
nuestro universo, que consigo 
trae beneficios en la seguridad 
cibernética en la supervisión y 
análisis continuo del tráfico en 
la red, reducir errores manuales 
en el procesamiento de datos, 
eliminar tareas repetitivas, el 
trabajo continuo estando siem-
pre activos, en  investigación y 
desarrollo en temas potenciales 
de la salud humana.

El Metaverso es un concepto 
que representa un universo vir-
tual persistente y expansivo don-
de múltiples mundos digitales y 
entornos virtuales se interco-
nectan para formar un espacio 
compartido y continuo que tiene 
diversas Fases, con un proceso 
de innovación desafiando a nue-
vas tecnologías, este sirve como 
espacio compartido que tras-
ciende las limitaciones geográ-
ficas y permite la colaboración 
global,  según sus creadores  a 
través del metaverso las perso-
nas pueden socializar, trabajar, 
asistir a eventos o realizar tran-
sacciones comerciales todo en 
un entorno virtual.

Este es un tema que me 
genera muchas inquietudes, 
recientemente escuche las de-
claraciones de Marck zukember  
de las redes sociales Facebook 
e Instagram está totalmente 
de acuerdo con el Metaverso y 
Elion Musk de la red social X en 
una entrevista para la televisión 
asegura que es imposible que 
los seres humanos vivan todo el 
tiempo con un computador en la 
frente, lo cierto es que uno de 
los retos sociales más grandes 
del mundo está el metaverso y 
la inteligencia artificial. Los es-
tándares de supervivencia son 
más exigentes este es el porta-
folio de servicios para innovar 
en las multinacionales y el pri-
mer punto a tratar en foros eco-
nómicos internacionales quien 
no adquiera estos avances tec-
nológicos no está a la vanguar-
dia del sistema y las exigencias 
del mundo actual.

Me surgen muchas pregun-
tas, ¿que se quiere, no utilizar 
a los seres humanos, fue una 
idea que se alinea por la pan-
demia, podría todo esto causar 
consecuencias extremas, están 
nuestros hijos aprovechando los 
entornos y herramientas para 
dar a conocer sus capacidades, 
como demostrar que el cerebro 
humano y la imaginación de las 
personas no puede ser suplan-
tado por maquinas ni mundos 
virtuales?, que estos avances 
lleguen para hacer los mejores 
equipos, convencida que socia-
lizar e interactuar son los pasos 
que nos permiten avanzar,  con 
sentimiento cultural y de pueblo 
mi opinión para ti.

El pirómano de la política guajira

Inteligencia artificial y metaverso

Hernán Baquero Bracho

Yarlin Carolina Diaz Bonilla

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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“Mi fórmula para hacer las 
cosas: Conocimiento + amor x 
pasión” Yinaris García

Escribir sobre el poder de los 
liderazgos femeninos siempre 
será un honor para mí, porque 
es la esperanza de inspirar y po-
tenciar a muchas. Las mujeres 
del Caribe inmenso tienen una 
energía especial, por donde pa-
san dejan huellas relevantes, 
porque son creativas, resilientes 
y originales; tienen un tumbao 
especial que se nota en lo que 
hacen. 

Hoy quiero hablar de la profe 
Yinaris, una barranquillera ilus-
tre que trasmite una energía de 
alto voltaje  y que desde peque-
ña respiró amor por los depor-
tes, a ella el fútbol la encontró, 
la descubrió y la flechó para 
siempre, con una amor puro y 
eterno, fue jugadora y luego por 
las universales señales de la 
vida, se hizo entrenadora, pues 
siempre su liderazgo y estrate-
gia apuntaban a ese camino; a 
pesar de las lesiones, los desa-
fíos, los miedos propios del es-
caso apoyo al futbol femenino, 
de probar como emprendedora, 
entre otras hazañas. Y como el 
universo lanza llamados a los 
cuales, es imposible ser indife-
rentes, la llamó a  a su propósi-
to, al liderazgo estratégico en un 
deporte tan apasionante como 
el fútbol.

Ella es, pionera y referente 
Luego de miles de desafíos 

enfrentados y superados, ella 
logra cruzar fronteras en todo 
sentido, miedos convertidos en 
impulsos y barreras idiomáticas 
convertidas en oportunidades.

Su resiliencia es heredada 
de sus padres quienes le brin-
daron bases sólidas para ser 

una mujer determinada y con 
casta barranquillera encendi-
da como el sol de medio día en 
plena ciudadela 20 de Julio. Es 
por ello, que no es sorpresa que 
sea la primera entrenadora de 
futbol certificada con la licencia 
A CONMEBOL a través de la Fe-
deración Colombiana de Fútbol, 
Licencia B y C – UEFA- por medio 
de la Federación Alemana y tam-
bién la primera colombiana que 
ha dirigido en Europa. Además, 
de ser la primera entrenadora 

en conseguir una victoria en la 
Liga Colombiana.

En definitiva, es una mujer 
que con sus logros inspira a mu-
chas, eso es ser una referente 
histórica que ha dejado con tin-
ta de oro su huella. No en vano 
una de sus consignas de vida 
es: Ayudar al otro, escuchar al 
que lo necesite, tener respon-
sabilidad afectiva y empatía es 
una forma de orar en acción.

Disciplina y logros 

Considera que como afirma 
Bobby Unser “El éxito es donde 
la oportunidad y la preparación 
se encuentran” por esta razón, 
realizó un - Master de Planifica-
ción de Temporada y modelo de 
juego en Efficient Football - Es-
paña. También está Certificada 
como Analista Táctica y tiene un 
Curso de Preparación Física en 
Fútbol Femenino por el Barce-
lona Innovation Hub y un Curso 
de Fútbol Femenino por medio 
de la Fundación Valencia y la 

Escuela de Negocios de Europa. 
Entre otros cursos y diplomados. 
Dirigió el Club TV Brechten 1913 
en Dortmund de Alemania en 
las categorías sub15 masculi-
nas como segunda entrenadora 
y en el segundo equipo femeni-
no como entrenadora principal.  

Su logro más relevante des-
de lo emocional y el arraigo 
cultural, es que estuvo dos tem-
poradas dirigiendo el Junior fe-
menino de Barranquilla, equipo 
al que aprendió a amar desde la 
infancia por la pasión de hincha 
fiel de su padre y al cual, aportó 
lo mejor, no solo desde lo fut-
bolístico, sino desde promover 
el empoderamiento, trabajo en 
equipo y el amor por la lectura 
en las jugadoras; ella cree firme-
mente que ser entrenadora es 
un rol holístico que va desde la 
formación del Ser hasta lo tác-
tico, cree que su misión está en 
seguir aportando al futbol feme-
nino hasta que las brechas de 
género se conviertan en equi-
dad e igualdad de derechos”

Agradezco a la profe por su 
ejemplo, siempre valdrá la pena 
todo lo que haya que hacer para 
ser inspiración y ella sí que lo es. 
Y finalizo compartiendo su crite-
rio, respecto a esta pregunta 
que le realicé: ¿Cuál es el aporte 
de las mujeres colombianas a 
los procesos de transformación 
social, equidad e igualdad de 
derechos?

Nuestro aporte es diverso y 
multifacético. Hemos enfrenta-
do desafíos significativos, pero 
nuestra contribución ha sido 
fundamental para avanzar ha-
cia una sociedad más justa. Las 
mujeres en el fútbol han sido 
agentes de cambio en la trans-
formación social al desafiar nor-
mas culturales y luchar por la 
equidad y la igualdad de oportu-
nidades. Su participación y éxito 
en el fútbol no solo contribuyen 
al desarrollo del deporte feme-
nino, sino que también inspiran 
a otras mujeres a perseguir sus 
sueños en cualquier campo de 
la vida.

La profe Yinaris García: liderazgo femenino 
de Barranquilla para el mundo

Fabrina Acosta Contreras

La barranquillera Yinaris García fue nombrada como la nueva entrenadora del Brechten de Dortmund, equipo que juega 
en la Kreisliga A del fútbol femenino de Alemania.

La orientadora cuenta con varios cursos profesionales terminados y ya tiene licencia de entrenadora dede octubre del 
2019.
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Como un logro significativo, 
que mejorará el abastecimiento de 
agua en el Distrito de Riohacha, el 
alcalde Genaro Redondo Choles y 
la empresa Aqualia anunciaron la 
puesta en marcha de la planta des-
alinizadora La Luchita, ubicada en 
la Comuna 10 del Distrito de Rio-
hacha.

“Con este respaldo que tene-
mos hoy hacia la línea de Riohacha 
para el tratamiento y el manejo del 
agua potable, queremos decirles 
que se van a venir beneficiadas 
más de 30 mil personas diariamen-
te, esto quiere decir que estamos 
trabajando, queremos optimizar el 
servicio”, advirtió el mandatario. 

También sostuvo que “en comu-
nas como la Comuna 10, donde el 
agua llegaba solamente 4 horas a 

la semana, hoy van a tener la po-
sibilidad de tener más cantidad de 
agua, pero también más frecuen-
cia, es decir que de 4 horas pode-
mos pasar a 8 horas, a 12 horas 
y no cada semana sino cada 24, 
cada 48, cada 72 horas. Estamos 
cerca de la gente, cerca de la co-
munidad y que queremos que us-
tedes todos puedan gozar de un 
buen servicio de agua potable”.

Cabe indicar que la planta se 
encuentra en fase de prueba y en 
visita realizada por el mandatario, 
se pudo evidenciar su operación y 
la calidad del agua. 

Por su parte, Manuel Olivella, 
Gerente de Aqualia, destaca la im-
portancia de este logro. 

“La planta La Luchita, diseñada 
para producir 5.000 metros cú-

bicos diarios, equivalentes a 500 
carrotanques, inicia su operación 
con el objetivo de enfrentar de ma-
nera inmediata la problemática de 
abastecimiento de agua en Rioha-
cha. Estamos comprometidos en 
encontrar soluciones efectivas y 
sostenibles para mejorar el servi-
cio”, aseveró Olivella.

Finalmente, la administración 
distrital y la empresa Aqualia rea-
firmaron su compromiso con la me-
jora continua del servicio de acue-
ducto en Riohacha, colaborando 
estrechamente con la comunidad 
y las autoridades para superar los 
desafíos actuales. Se espera que 
la planta La Luchita juegue un pa-
pel crucial en la solución a largo 
plazo de la problemática de abas-
tecimiento de agua en la región.

La planta, con una capacidad de 60 litros por segundo, inyectará agua directamente a las redes de acueducto

Con la puesta en marcha de la planta desalinizadora La Luchita, 
se optimizará el abastecimiento en la ciudad de Riohacha

ACTUALIDAD

 El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, junto a representantes de Aqualia, anuncian la puesta en marcha de la planta desalinizadora La Luchita.

 La planta, diseñada para producir 5.000 metros cúbicos diarios, entra 
en fase de prueba, marcando un logro significativo en la optimización 
del servicio de agua potable en la región.

Nuevamente los rioha-
cheros tuvieron que pa-
sar 8 horas sin el servi-
cio de energía debido a 

mantenimiento por parte de la 
empresa Air-E.

El fluido eléctrico fue suspen-
dido a las 8:05 de la mañana de 
este miércoles 24 de enero y fue 
restablecido pasada las 4 de la 
tarde.

Los más afectados fueron 
los comerciantes de los merca-

dos viejo, nuevo y todo el sector 
del centro de Riohacha.

“Tuvimos que utilizar las 

plantas eléctricas y así de esta 
manera no tener perdidas en 
nuestros establecimientos co-

merciales”, aseveró.
Otros establecimientos co-

merciales no abrieron sus loca-

les teniendo en cuenta que no 
tienen para una planta eléctrica 
y abrir el local o los locales a las 
4 de la tarde era prácticamente 
un día perdido.

No obstante, otros estableci-
mientos comerciales se arries-
garon a abrir pese a las 8 horas 
sin el servicio de energía.

Cabe indicar que este es el 
primer racionamiento por man-
tenimiento que realiza la empre-
sa Air-E durante este año 2024.

Por mantenimiento de la empresa Air-E

Nuevamente el sector comercio de Riohacha, el más afectado 
por 8 horas sin el servicio de energía

En el auditorio de la Casa de 
la Cultura de Maicao, se realizó 
el encuentro entre una nutrida 
comisión de la empresa Cerre-
jón y el Alcalde Municipal Miguel 
Felipe Aragón, quien acompaña-
do de gran parte de su equipo 
de gobierno, realizaron un pri-
mer acercamiento, el cual dará 
paso al desarrollo articulado de 
iniciativas que le apuesten al 
avance y desarrollo de esta ciu-
dad fronteriza.

“Para Cerrejón estos en-
cuentros son de gran valor 
porque apalancan el desarrollo 
de nuestro departamento y, a 
su vez, permiten fortalecer el 
relacionamiento entre los mu-
nicipios y la empresa. Por eso, 
desde el inicio de los gobiernos 
locales, hemos insistido en te-
ner acercamientos reales con 

cada uno de los municipios. 
Queremos, en un ejercicio de 
trabajo conjunto, diseñar una 
hoja de ruta que nos permita 
avanzar hacia los intereses y 
necesidades de nuestra gente. 
Los gobiernos locales son nues-
tros mejores aliados, con ellos 
continuaremos trabajando en 
equipo”, mencionó Juan Carlos 
García Otero, gerente de Asun-
tos Sociales de Cerrejón.

 En las primeras visitas a los 
municipios, Cerrejón hizo pre-
sencia con representantes de 
áreas estratégicas de su ope-
ración como: Relacionamiento 
Comunitario, Manejo de Eventos 
Disruptivos, Gestión de Impac-
tos, Tierras, Relacionamiento 
Institucional, Empleabilidad, 
Diálogo Social y otras. Así mis-
mo la Alcaldía de Maicao estuvo 

representada por el mandatario 
local Miguel Felipe Aragón Gon-
zález, la Gestora Social Olga 
Boscán y los secretarios de Ha-
cienda, Planeación, Desarrollo 
Económico, Educación, Asuntos 
Indígenas y Salud y los directoy 
res La Mujer, Casa de la Cultura 
del Instituto de Tránsito, entre 

otros funcionarios.
 Los temas desarrollados en 

el productivo encuentro fueron: 
plan de desarrollo del municipio, 
donación de predios, Semillero 
Orquestal, educación, cultura, 
movilidad, además de otras 
iniciativas de vital importancia 
para el avance de la ciudad y el 

bienestar de sus habitantes. 
“Hoy buscamos aliados que 

apoyen las iniciativas que espe-
ramos ejecutar en pro del pro-
greso de Maicao y esperamos 
hacer equipo con Cerrejón. Esta 
primera reunión fue un escena-
rio de escucha y reconocimiento 
y esperamos que en encuentros 
posteriores, podamos presentar 
los diferentes proyectos para los 
que será fundamental el espal-
darazo de esta importante mul-
tinacional. Estoy convencido de 
que podremos celebrar acuer-
dos positivos en favor de los 
habitantes del municipio porque 
nuestro objetivo de lograr que 
nuestra ciudad  sea más inclu-
siva, segura, resiliente y sosteni-
ble, va a tono con las políticas 
de la compañía minera” puntua-
lizó Aragón González.

Por el avance de Maicao, administración municipal y 
Cerrejón buscan hacer equipo

Reunión estratégica entre representantes de Cerrejón y el Alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón, en la Casa de la Cultura.
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En el municipio fronterizo 
de Maicao se realizó la primera 
socialización del Programa de 
Discapacidad y Madres Cuida-
doras. 

Se conoció que el evento 
contó con la participación de 
la Gestora Social del municipio, 
Olga Boscán; del secretario de 
Desarrollo Social, Hernando Sa-
lom Brito; y el Enlace de Disca-
pacidad de Maicao, Noiver De 

La Cruz.
De igual manera, la reunión 

se convirtió en un espacio para 
compartir las metas y objetivos 
del programa, enfocándose en 
el respaldo con acciones que 
beneficien a las personas en 
condición de discapacidad y a 
las madres cuidadoras.

La Gestora Social, Olga Bos-
cán, por su parte, resaltó la 
importancia de la inclusión y la 

solidaridad, instando a la co-
munidad a unirse a esta noble 
causa.

Mientras que el Secretario 
de Desarrollo Social, Hernando 
Salom Brito, expresó su compro-
miso con el bienestar de estos 

grupos vulnerables y subrayó 
la necesidad de trabajar de la 
mano con la administración lide-
rada por el alcalde Miguel Felipe 
Aragón.

“La apuesta de la Adminis-
tración Municipal es que las per-

sonas en condición de discapa-
cidad y las madres cuidadoras, 
puedan disfrutar del ejercicio 
pleno de sus derechos derivan-
do con ello, a una mejor calidad 
de vida para esta población”, in-
formó el municipio.

El representante de Cul-
tura Departamental de 
La Guajira, José Emilio 
Sierra Arguelles, estuvo 

recibiendo este miércoles 24 de 
enero en las instalaciones del 
aeropuerto internacional Almi-
rante Padilla de Riohacha a la 
productora Zencotool Internacio-
nal y su equipo.

Sierra Arguelles estuvo 
acompañado de la consejera de 
Cine y Medios Audiovisuales de 
La Guajira, Marzulay Larrada, 
para recibir a la productora Zen-
cotools Internacional y todo su 
equipo de trabajo,

Cabe indicar que esta pro-
ductora internacional estará 
iniciando la filmación del docu-
mental ‘El Trono de Dios’. 

“Es una oportunidad para 
resaltar el creciente papel de 

nuestro territorio en el ámbito 
audiovisual, evidenciando la 
apertura y valoración de sus 
hermosos paisajes”, afirmó el 
director de cultura del departa-
mento. 

A su vez, con la llegada de 
este proyecto cinematográfico 
se destaca la relevancia cultural 
y turística que la región sigue ad-
quiriendo.

Cabe recordar que José Emi-
lio Sierra se posesionó en el 
cargo la semana anterior y tiene 
la responsabilidad de gestionar 
procesos culturales y proyec-
ción para el departamento en 
relación a lo que la cultura se 
refiere. El gobernador Jairo Agui-
lar confía en las capacidades de 
quien fuese el director de turis-
mo de La Guajira en la pasada 
administración departamental.

La Guajira enfrenta por ter-
cer día consecutivo una oleada 
de vientos alisios intensos, se-
gún informes de Meteoguajira. 
Se espera que los vientos sos-
tenidos durante estos días fluc-
túen entre los 40 y 50 km/h, 
con posibles ráfagas que po-
drían superar los 60 a 80 km/h.

Además de las fuertes rá-
fagas, el departamento experi-
menta condiciones climáticas 
inusualmente cálidas, con cielos 
despejados y temperaturas que 
se prevén alcancen los 34 a 36 
°C. Estos valores están signifi-
cativamente por encima de los 

registros históricos para enero, 
mes que generalmente presen-
ta las temperaturas más bajas 
del año en la península, oscilan-
do normalmente entre los 31 y 

32 °C.
Meteoguajira enfatiza la im-

portancia de mantener medidas 
de prevención y protección fren-
te a estas condiciones climáti-

cas extremas. La combinación 
de fuertes vientos y altas tem-
peraturas representa un desafío 
para los residentes y las autori-
dades locales, quienes deben 

estar alerta ante posibles emer-
gencias o inconvenientes causa-
dos por el clima.

Las autoridades locales y 
los servicios de emergencia es-
tán en alerta, monitoreando de 
cerca la situación y listos para 
responder ante cualquier even-
tualidad. Se aconseja a los habi-
tantes y visitantes de La Guajira 
tomar las precauciones nece-
sarias, permanecer informados 
y seguir las indicaciones de las 
autoridades para garantizar su 
seguridad durante este período 
de condiciones climáticas adver-
sas.

Participó activamente la gestora social, Olga Boscán

Fueron recibidos por el director de cultura del departamento, José Emilio Sierra

Sigue la alerta en La Guajira

En Maicao se adelantó la primera socialización del Programa 
de Discapacidad y Madres Cuidadoras

Arribó a La Guajira productora Zencotools Internacional, que 
realizará el documental ‘El Trono de Dios’

Fuertes vientos y temperaturas elevadas continúan afectando 
el Departamento

La Gestora Social de Maicao, Olga Boscán, junto al secretario de Desarrollo Social, Hernando Salom Brito, durante la 
primera socialización del Programa de Discapacidad y Madres Cuidadoras.

La Guajira enfrenta un tercer día de intensos vientos alisios y condiciones climáticas cálidas inusuales.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Con profundo agradecimien-
to recibió el Alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón González, 
la entrega que en la mañana de 
ayer hizo la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos (ANH) y la Funda-
ción Panamericana para el De-
sarrollo (FUPAD) a la Institución 
Educativa Ushuru, ubicada en el 
Km 41 de la vía de Maicao a Rio-
hacha, esta entrega contribuye 
al fortalecimiento educativo de 
los niños y niñas que reciben su 
formación en el centro indígena.

Este proyecto, que hoy es 
una realidad, está enfocado en 
la adecuación de la infraestruc-
tura social y su principal objetivo 
es contribuir al desarrollo terri-
torial y mejorar la calidad en la 
educación de los estudiantes y 
comunidades en las áreas de 
influencia del sector de hidro-
carburos. 

Es de recordar que el Gobier-
no Nacional a través de la ANH, 
en asocio con FUPAD, imple-
menta programas de inversión 
social con los que buscan gene-
rar un impacto significativo en el 
bienestar de las comunidades.

El Alcalde Municipal Miguel 
Felipe Aragón y la comunidad 
educativa Ushuru, recibieron 
un aula nueva y adecuación del 
kiosco existente, la dotación de 
elementos escolares para la 

nueva aula y kits escolares para 
niños y niñas. 

“El propósito de este gobier-
no es mejorar las condiciones 
educativas de la niñez maicaera 
y tener hoy aliados muy impor-
tantes que nos ayuden en ese 
propósito es muy valioso para 
nosotros, por eso les decimos 
mil veces gracias por cada uno 
de sus aportes que son muy im-
portantes y significativos para 
los niños y niñas beneficiados”, 
señaló el mandatario local.

“Tienen un territorio muy bo-
nito, que mejor que ver a estos 
niños contentos y alcalde, tenga 
la plena seguridad que desde el 
Gobierno Nacional y la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos va-
mos a estar prestos para seguir 
apoyando la educación guajira”, 
enfatizó el representante de la 
ANH.

En el marco de la progra-
mación del  carnaval del distri-
to especial y turístico y cultural 
de Riohacha, en su versión del 
año 2024, el 19 de enero,  en la 
plazoleta del parque Nicolás de 
Federmann, se realizó la noche 
de gala de la gran cumbiamba 
estacionaria pedagógica Edita 
Pinto Quintero, en la cual  se le 
hizo público reconocimiento a 
gestores culturales por su labor 

como salvaguardas del patrimo-
nio cultural  del distrito de Rio-
hacha y el Departamento de La 
Guajira, motivo por el  cual los 
homenajeados en  esta ocasión 
fueron Noelia Mejía Guerra, 
Rosa Gómez de Herrera , Iris 
Cúrvelo Uriana –  Son Wayuu 
Mercedes Quintero de Maya, Ja-
vier Rodríguez López, Eduardo 
Rebollo Vargas , Carlos Díaz Fi-
gueroa, Luis Mejía Benjumea –

Majapo, y homenaje póstumo a 
los juglares de la cumbiamba Es-
colástico Romero Rivera y Pedro 
Romero Muñoz  de la distancia 
musical de los Romero de cual 
sigue vigente en la salvaguarda 
de la música vallenata declara-
da patrimonio cultural de la hu-
manidad por la UNESCO.

Acompañada de una selecta 
programación musical a cargo 
de la orquesta despertar guajiro 

dirigida `por el maestro Javier 
Rodríguez  López, Iris Cúrvelo 
Uriana y la agrupación musical 
Son Wayuu, Senderos de Acor-
deones a cargo del maestro  
Carlos Díaz Figueroa, el cierre 
a cargo Flautas y Tambores con 
el maestro Eduardo Rebollo Var-
gas.

Este magno evento contó 
con la presencia del cuerpo 
consular de hermana República 

Bolivariana de Venezuela, los 
homenajeados y sus familiares, 
la reina central, la reina de la 
academia Alex Maldonado, la 
reina de las Cumbiamberas de 
Caprovi y Reina de la Red Inter-
nacional de la mujer –REDIMU, 
las comparsas y colectivos cul-
turales y un grupo importante de 
turistas nacionales y extranjeros 
que para esta temporada nos vi-
sitan al Distrito de Riohacha.

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón estuvo en la 
entrega de un aula y kits escolares que hizo la ANH y 
FUPAD a la comunidad educativa Ushuru

Noche de Gala de la gran Cumbiamba Estacionaria Pedagógica 

ACTUALIDAD

"Pie de foto sugerido: El Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, agradece la entrega de la Agencia Nacional 
de Hidrocarburos (ANH) y la Fundación Panamericana para el Desarrollo (FUPAD) a la Institución Educativa Ushuru.

El director nacional de la UN-
GRD, Olmedo López, informó en 
sus redes sociales que muchas 
rancherías se verán beneficia-
das con la llegada de los 40 ca-
rrotanques que suministrarán 
agua potable en la alta guajira.

“Mi agradecimiento a las 
Fuerzas Militares de Colombia y 
mi aprecio por el equipo humano 
de la UNGRD. Desde mañana, 
las comunidades wayuu y sus ni-
ños, en las rancherías dispersas 
de La Guajira, tendrán 640 mil 
litros más de agua. Grande el go-
bierno del cambio de presidente 
Gustavo Petro”, afirmó Olmedo 
López en la red social X.

También el director de la uni-
dad resaltó lo anunciado por el 
presidente en pasados meses 
cuando pidió a las comunida-
des indígenas prepararse para 
la intensa sequía y una de esas 

alternativas era la recoger agua 
lluvia.

“Y con nuestro Presidente 
Gustavo Petro, la UNGRD proce-
dió con la adecuación de jagüe-
yes, para recoger aguas lluvias, 
como este en el Cerro de la Teta 
- alta Guajira: recuperados 178, 

de una meta de 1.620 en el pri-
mer semestre de 2024. El cam-
bio en las comunidades wayuu”, 
advirtió el funcionario del gobier-
no nacional.

El mismo presidente Gustavo 
Petro trinó sobre lo dicho por el 
director de la UNGRD, Olmedo 

López.
“Tal fue el sectarismo que 

algunos sectores de la prensa 
cuando solicité públicamente 
recoger agua lluvia y conser-
varla, salieron a burlarse de la 
solicitud. Guardar el agua lluvia 
para las sequías es fundamen-
tal”, dijo el mandatario Gustavo 
Petro.

Sin embargo, líderes wayuu 
de la zona de la alta guajira pi-
den al gobierno nacional que no 

entregan el manejo de los carro-
tanques a las autoridades muni-
cipales.

“Ahora Olmedo López no di-
rección a través de la alcaldía de 
Uribia porque son politiqueros. 
Exalcalde de Uribia con la llega-
da de 40 carrotanques ya dice 
que es su gestión cuando sa-
bemos que eso es solo gestión 
de Gustavo Petro”, afirmó María 
Iguarán, dirigente wayuu de la 
alta guajira.

Líderes wayuu pidieron al gobierno nacional que no entregue manejo de carrotanques al municipio de Uribia

“Las rancherías dispersas de La Guajira, tendrán 640 mil 
litros más de agua”: Olmedo López, director nacional de la 
UNGRD

Olmedo López, director nacional de la UNGRD.
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

ACTUALIDAD

El alcalde de Barrancas, Vi-
cente Berardinelli, llevó a cabo 
la socialización del proyecto de 
construcción y adecuación de 
reservorios de agua en los res-
guardos indígenas Tamaquito II 
y Nuevo Espinal. 

El burgomaestre estuvo en 
compañía de la secretaria de 
obras e infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto y su equipo de tra-
bajo.

Cabe indicar que la obra 
tendrá una inversión de más 

de $2.000 millones de pesos y 
su ejecución estará a cargo del 
Consorcio Reservorios 2023, 
con lo cual se pretende que los 
habitantes de este sector cuen-
ten con las condiciones necesa-
rias para recolectar el agua en 
época de lluvia y mitiguen los 
efectos de la sequía, así como 
las derivadas por el cambio cli-
mático que tanto los ha afecta-
do en los últimos años.

"El impacto que generan este 
tipo de proyectos es muy impor-

tante dada las condiciones en 
las que nos encontramos ac-
tualmente, ya que estamos ante 
una calamidad departamental y 
nacional por el fenómeno de El 
Niño. Por eso cada uno de este 
tipo de proyectos que se están 
realizando en estas zonas, re-
presentan la posibilidad de po-
der albergar el preciado líquido. 
Por tal razón, esta es una de las 
medidas que mitiga estos im-
pactos de la naturaleza”, indicó 
el alcalde Vicente Berardinelli.

Por su parte, la secretaria de 
obras, Isaura Peláez Pinto, ma-

nifestó que "este proyecto con-
templará la construcción de un 
reservorio de aproximadamente 
3.700 metros cuadrados y alber-
gará unos 7 mil metros cúbicos 
de agua, este importante líquido 
le va servir a esta comunidad en 
esta época de sequía por la que 
estemos atravesando y la cual 
se viene en los próximos meses, 
garantizando así la producción 
y el desarrollo agrícola de esta 
importante comunidad”.

En ese sentido, cabe desta-
car que con estas intervencio-
nes la administración municipal, 

le apunta a mejorar las condi-
ciones de vida y necesidades 
prioritarias de las familias de la 
población urbana y rural, con la 
finalidad de optimizar la econo-
mía agropecuaria, teniendo en 
cuenta que el agua es el centro 
de todo desarrollo económico 
del campo.

Finalmente, la reunión contó 
con la presencia del cabildo go-
bernador de Tamaquito II, Jairo 
Fuentes Uriana, miembros de 
la empresa contratista, honora-
bles concejales y comunidad en 
general.

En los pasillos de Cerrejón hay 
nuevas voces, hoy se escuchan 
en wayuunaiki las indicaciones de 
Eduar Carrillo Pushaina, un traba-
jador wayuu del Resguardo Indíge-
na de Provincial del municipio de 
Barrancas, quien se desempeña 
como analista controlador de trá-
fico de la operación férrea de la 
empresa.

Eduar es un ingeniero mecáni-
co egresado de la Universidad de 
La Guajira, que ha hecho carrera 
en Cerrejón gracias a su buen des-
empeño: “Soy wayuu y pertenezco 
al área de influencia. Estuve vincu-
lado con la empresa Cerrejón en el 
año 2021 por medio de un contra-
to de aprendizaje. Luego trabajé 
en varias contratistas y, gracias a 
mi buen desempeño en el proceso 
de las prácticas, me vincularon al 
programa ‘semilleros’ en el cargo 
de analista controlador CTC”.

“En Cerrejón contamos con 
‘Semilleros’. El programa al que 
pertenece Eduar está orientado 
a vincular y formar profesionales 
del área de influencia directa, 
que sean egresados de carreras 
alineadas al negocio. Es compro-
miso de Cerrejón brindar opor-
tunidades de empleo a través 
de esta iniciativa que refuerza la 
adquisición de competencias a 
través de la experiencia”, señaló 

Juanita Bejarano, vicepresidenta 
de Recursos Humanos y Servicios 
de Cerrejón.

Los Carrillo Pushaina viven or-
gullosos de Eduar y de todo lo que 
ha alcanzado y él se siente orgu-
lloso de la empresa en la que día 
a día da lo mejor de sí: “En mi fa-
milia están orgullos de este logro 
ya que es muy significativo. Per-
tenecer a esta compañía es muy 
importante, significa progreso y 
salir adelante. Para mí Cerrejon es 
aprendizaje, aquí siempre me han 
apoyado en mi proceso de forma-
ción. Por eso los elegí, porque hay 
oportunidad de crecer a nivel pro-
fesional y personal”.

A la pregunta de qué significa 
portar la amarilla, Eduar respon-
de: “Para mí portar la amarilla es 
un honor y un orgullo ya que esta 
es una multinacional de la que 
muchas personas quieren ser par-
te. Siempre anhelé pertenecer a 
la empresa Cerrejón porque es ex-
celente, siempre me ha apoyado y 
puedo potenciar mi perfil, seguir 
formándome. Los primeros días 
aquí fueron gratificantes. Hay un 
excelente ambiente laboral”.

En los pasillos del área de fe-
rrocarril de Cerrejón hay nuevas 
voces, hoy se escucha en wayuu-
naiki la de Eduar Carrillo Pushai-
na.

“Cerrejón es aprendizaje”: Eduar Carrillo 
Pushaina, controlador de la operación 
férrea

Alcalde de Barrancas socializó proyecto de construcción y 
adecuación de reservorios en los resguardos indígenas de 
Tamaquito II y Nuevo Espinal

Para estar preparados ante el fenómeno de El Niño 

Eduar Carrillo Pushaina, analista controlador de tráfico en Cerrejón y orgu-
lloso trabajador wayuu del Resguardo Indígena de Provincial en Barrancas, 
se destaca en la empresa por su dedicación y desempeño.

Vicente Berardinelli, alcalde de Barrancas.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con la coronación de la Rei-
na Central del Carnaval 2024 
Angélica María Ramírez Cruz y 
el show central de la lectura del 
bando, el municipio de Albania 
dio inicio de manera oficial al 
cronograma de actividades que 
se extenderá hasta el próximo 
martes 13 de febrero, siendo 
una de las fiestas culturales de 
mayor importancia y que espe-
raba toda la ciudadanía luego de 
varios años sin su realización. 

El evento con el que se dio ini-
cio a estas festividades, arrancó 

en horas de la noche del pasado 
fin de semana en la Plaza Prin-
cipal de este municipio guajiro 
y contó con la presentación de 
bailarines locales que realiza-
ron una puesta escénica de 45 
minutos que llevó por nombre 
‘Aventura carnavalera, una fies-
ta entre las dunas y el carbón’. 

Allí, contando una historia rít-
mica que comenzó con el encen-
dido de una vela, siendo su ma-
jestad la cumbia la protagonista 
en una noche adornada por las 
estrellas y la luna llena.

El show central estuvo bajo 
la dirección de Eiser Moscote y 
supervisado por la Junta Direc-
tiva del Carnaval en cabeza de 
su presidenta Nectalina Ustate 
de León, quienes cumplieron su 
misión de acompañar, orientar 
y asesorar a los bailarines que 
estuvieron en el escenario ale-
grando a los asistentes.

Asimismo, se contó con la 
participación de las Reinas Po-
pulares del Carnaval 2024 que 
han servido como embajadoras 
de la tradición en cada uno de 
los barrios, veredas y corregi-
mientos, quienes saludaron al 
público presente generando la 
euforia de sus comitivas que 
esperaron desde temprano para 
verlas con su alegría, esponta-
neidad, carisma y, sobre todo, 
bailar al ritmo del tambor.

Finalmente, la Reina Central 
del Carnaval 2024 recibió el de-
creto por parte del secretario del 
Interior y Convivencia Ciudadana 
del municipio de Albania, el cual 
la acredita como la responsable 
de mantener en movimiento a 
la población y al mismo tiempo, 
portar con orgullo la banda y la 
corona como la soberana de es-
tas fiestas de carnaval.

El carnaval 2024 es una realidad en Albania: realizaron la 
coronación de la reina central, Angélica María Ramírez Cruz

¡En Albania la tradición se hace fiesta! 

Imagen de referencia, bloqueos en La Guajira.

Angélica María Ramírez Cruz, Reina Central del Carnaval 2024, recibe el de-
creto que la acredita como la soberana de las festividades en Albania.

En un reciente informe so-
bre la situación de las vías en 
Colombia durante el año 2023, 
La Guajira se destacó por ser el 
departamento con el mayor nú-
mero de bloqueos viales, regis-
trando un total de 84 interrup-
ciones. Este número supera los 
78 bloqueos reportados en Bo-
lívar y los 74 en Magdalena, si-
tuándose así en la cima de esta 
indeseable lista.

A nivel nacional, el informe 
señala que se produjeron 742 
bloqueos en total, resultando en 
9.255 horas perdidas debido a 
estas interrupciones. Este alto 
número de bloqueos ha genera-
do preocupaciones significativas 
sobre la movilidad, el comercio 
y la seguridad en las carreteras 

del país.
Los bloqueos viales han 

afectado no solo el flujo normal 
del tráfico sino también han te-
nido un impacto considerable 
en la economía, especialmente 
en términos de transporte de 
mercancías y logística. Además, 
estas interrupciones han plan-
teado desafíos para los servicios 
de emergencia y han afectado la 
vida diaria de los ciudadanos.

Las autoridades están anali-
zando las causas detrás de este 
alto número de bloqueos en La 
Guajira y otros departamentos, y 
están buscando soluciones para 
mitigar este problema. También 
se está trabajando en estrate-
gias para mejorar la respuesta 

a los bloqueos y minimizar su 
impacto en la sociedad y la eco-
nomía.

Este reporte resalta la ne-
cesidad urgente de abordar las 
causas subyacentes de los blo-
queos viales y de implementar 
medidas efectivas para garan-

tizar la libre circulación en las 
carreteras del país. La situación 
en La Guajira, en particular, está 
siendo cuidadosamente exa-
minada para desarrollar estra-
tegias específicas que puedan 
prevenir futuras interrupciones 
en este departamento.

La Guajira lidera la lista de bloqueos viales en 
Colombia durante 2023

Este alto número de bloqueos ha generado preocupaciones significativas sobre la movi-
lidad, el comercio y la seguridad en las carreteras

La Guajira lidera la preocupante estadística nacional con 84 bloqueos viales registrados en 2023, según un reciente 
informe sobre la situación de las vías en Colombia.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Si pasas un rato en cualquier 
acera concurrida, verás cabezas 
agachadas y ojos hacia abajo. 
Un estudio reciente con estu-
diantes universitarios reveló 
que una cuarta parte de las per-
sonas que cruzaban los pasos 
peatonales estaban pegadas a 
un dispositivo electrónico.

“No creo que la gente esté 
consciente de lo mucho que se 
distrae y de lo mucho que cam-
bia su propiocepción cuando ca-
mina y usa el teléfono”, afirmó 
Wayne Giang, profesor adjunto 
de Ingeniería de la Universidad 
de Florida, quien ha estudiado la 
relación entre el uso del teléfono 
y las lesiones al caminar.

De hecho, nuestros dispositi-
vos pueden causar lo que algu-
nos expertos llaman “ceguera 
por falta de atención”. Un estu-
dio descubrió que los participan-
tes tenían la mitad de probabi-
lidades de fijarse en un payaso 
en monociclo (una provocación) 
mientras caminaban y hablaban 
por teléfono.

Pero esa pantalla en la mano 
no solo desvía tu atención, tam-
bién cambia tu estado de áni-
mo, tu manera de caminar y tu 
postura, además de que dificul-
ta tu capacidad para ir del punto 
A al B sin meterte en problemas.

Así es como el teléfono 
interfiere en tu andar
Según Giang, cuando cami-

namos y usamos el teléfono al 
mismo tiempo, ajustamos nues-
tra forma de movernos. Los vi-
deos de peatones muestran que 
las personas que usan el telé-
fono caminan un 10 por ciento 
más despacio que las que no se 
distraen.

“Se observa una serie de 
cambios en la manera de andar 
que reflejan la ralentización”, 
aseveró Patrick Crowley, gestor 
de proyectos de la Universidad 
Técnica de Dinamarca que ha 
estudiado la biomecánica de 
caminar mientras usas un telé-
fono. “La gente da pasos más 
cortos y pasa más tiempo con 
ambos pies en el suelo”.

Estos cambios entorpecen el 
tránsito en las aceras y, si cami-
nar constituye una gran parte de 
tu actividad física diaria, pasear 
con un teléfono puede tener re-
percusiones en tu aptitud física, 
señaló Elroy Aguiar, profesor ad-
junto de Ciencias del Ejercicio 
en la Universidad de Alabama.

Mirar hacia abajo a un teléfo-
no inteligente mientras caminas 
(en lugar de mantenerte ergui-
do) también puede aumentar 
la carga, o fuerza, ejercida so-
bre los músculos del cuello y la 
parte superior de la espalda, lo 
cual contribuye a los síntomas 
del síndrome de “cuello de tex-
to”. Por otro lado, una investiga-
ción publicada en la revista Gait 
& Posture indica que todo esto 
podría reducir el equilibrio y au-
mentar el riesgo de tropiezos o 
caídas.

Cómo afecta a tu estado de 
ánimo

Cuando los científicos quie-
ren estudiar el estrés, suelen 
pedirles a las personas que ha-
gan varias cosas a la vez. Esto 
se debe a que hacer múltiples 
tareas al mismo tiempo es una 
manera confiable de estresar a 
las personas.

Hay pruebas de que caminar 
mientras usas el teléfono tam-
bién funciona así, aunque no 
seamos conscientes de ello en 
ese momento. Un experimento 
reveló que cuanto más utiliza-
ban las personas el teléfono 
mientras daban pasos en una 
caminadora, más aumentaban 
sus niveles de cortisol, la llama-
da hormona del estrés.

Un estudio de 2023 anali-
zó los efectos psicológicos de 
caminar por un parque al aire 
libre mirando el teléfono o no. 
“Por lo general, cuando la gente 
sale a caminar, se siente mejor 
después, y esto es lo que vimos 
en el grupo de caminata sin telé-
fono”, dijo Elizabeth Broadbent, 
una de las autoras del estudio 
y profesora de Psicología de la 

Salud en la Universidad de Auc-
kland, Nueva Zelanda.

“En los grupos que camina-
ban con el teléfono, estos efec-
tos se invertían”, añadió Broad-
bent. “En lugar de sentirse más 
positivas después de caminar, 
las personas se sentían menos 
positivas: menos emocionadas, 
menos felices, menos relaja-
das”.

Broadbent y los coautores 
del estudio atribuyeron estos 
efectos negativos a la falta de 
conexión del usuario del teléfo-
no con el entorno que lo rodea. 
Ahora está ampliamente acepta-
do que pasar tiempo caminando 
por espacios naturales es bené-
fico para el estado de ánimo y la 
salud mental. “Al parecer, para 
obtener estos beneficios, es im-
portante centrar la atención en 
el entorno y no en el teléfono”, 
aseveró Broadbent.

Los peligros de distraerse
La mayoría de nosotros sa-

bemos que caminar y utilizar el 
teléfono es arriesgado. Algunas 
ciudades, como Honolulu, inclu-
so han aprobado leyes para re-
gular a los peatones distraídos, 
pero la investigación sobre estos 
peligros ha dado algunas sorpre-
sas.

El trabajo de Giang ha anali-
zado la conexión entre “caminar 
distraído debido al teléfono” y 
las visitas a urgencias. Usando 
datos del gobierno que abar-
can los años 2011 a 2019, él y 
sus colegas descubrieron casi 
30.000 lesiones por caminar 
ocasionadas por el uso del te-
léfono. Si bien muchos de esos 
accidentes ocurrieron en calles 
y aceras, casi una cuarta parte 
ocurrió en el hogar. Tropezar con 
algo o caerse por las escaleras 
es un riesgo real, dijo Giang.

El estudio de Giang reveló 
que la edad fue uno de los fac-
tores de riesgo más importantes 
relacionados con lesiones al ca-
minar. Los jóvenes de entre 11 y 
20 años presentaron la propor-
ción más alta de lesiones, segui-
dos de los adultos en sus 20, 30 
y 40 años, quizá porque los jó-
venes usan el teléfono más que 
las personas de mayor edad, 
dijo Giang.

¿Cómo mantenerse a salvo? 
Si quieres revisar tu teléfono, 
Giang recomienda detenerte un 
momento, de preferencia sin es-
torbar al resto de los peatones.

Si en efecto vas a caminar y 
a usar el teléfono al mismo tiem-
po, recomendó evitar hacerlo 
cuando estés cerca de escale-
ras, pasos peatonales y terrenos 
concurridos o irregulares: según 
su investigación, son los lugares 
donde es más probable tener un 
accidente.

“Incluso las personas más 
alertas y conscientes se lasti-
man caminando”, agregó Giang. 
“Si además te distraes con el 
teléfono, en definitiva, te estas 
poniendo en riesgo”.

Los jóvenes de entre 11 y 20 años presentaron la proporción más alta de lesiones, seguidos de los adultos en sus 20, 
30 y 40 años, quizá porque los jóvenes usan el teléfono más que las personas de mayor edad, dijeron los investigadores

Para revisar el teléfono, los investigadores recomiendan detenerse un momento, sin estorbar al resto de los peatones. 
También se puede hacerlo tranquilo en casa si no hay apuro

Un experimento reveló que cuanto más usaban las personas el celular mientras caminaban en una cinta, más aumen-
taban sus niveles de cortisol, la llamada hormona del estrés

Caminar y usar el celular al mismo tiempo altera la 
marcha y aumenta el riesgo de lesiones
Expertos dijeron que estar pendientes de un dispositivo electrónico al andar cambia la postura corporal y 
afecta negativamente el estado de ánimo. Además, incrementa los niveles de cortisol, la llamada hormona 
del estrés
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En un descubrimiento pertur-
bador, varios jóvenes que transi-
taban por una zona enmontada 
en San Juan del Cesar, encon-
traron una osamenta humana 
ayer por la mañana. Los detalles 
iniciales sugieren que los restos 
pertenecen a un individuo de 
sexo masculino, aunque aún se 
desconocen las causas exactas 
de su muerte.

Según los testimonios, el 
esqueleto conservaba partes 
de piel disecada y vestigios de 
la ropa que vestía al momento 

de su fallecimiento, añadiendo 
un aire de misterio al hallaz-
go. El macabro descubrimiento 
tuvo lugar en el sector conocido 
como La Mata de la Panela, en 
la vía que une San Juan del Ce-
sar con el corregimiento de Los 
Pondores, alrededor de las 8:30 
a.m. del miércoles.

Los muchachos, quienes ha-
bían salido a cazar, se toparon 
inesperadamente con los restos 
óseos en esta escena escalo-
friante. La Policía Nacional acu-
dió al lugar seguida por personal 

de la Seccional de Investigación 
Criminal (Sijin), quienes se en-
cargaron de la inspección judi-
cial del sitio.

Este acontecimiento ha ge-
nerado conmoción en la co-
munidad local, mientras las 
autoridades proceden con la 
investigación para esclarecer 
la identidad del fallecido y las 
circunstancias que rodearon su 
muerte. La población espera 
respuestas mientras se mantie-
nen en alerta ante la presencia 
de este hallazgo en su localidad.

En un exitoso operativo de 
control realizado en las vías del 
sur de La Guajira, el personal 
del Grupo de Caballería Blinda-
do Juan José Rondón incautó 

contrabando valorado en más 
de 10 millones 439 mil 400 pe-
sos. La intervención, parte del 
plan Ayacucho, se llevó a cabo a 
las 10 de la mañana del miérco-

les 24 de enero, en la carretera 
nacional cerca del corregimiento 
Buenavista, del municipio Dis-
tracción.

Durante el retén militar, los 

soldados inspeccionaron un 
camión que transportaba una 
variedad de artículos sin docu-
mentación adecuada. La carga 
incluía 16 cajas de pocillos con 
platos por 12 piezas, 24 male-
tines escolares RDA, 4 motos 
eléctricas recargables, y 144 
platos soperos #7 sin marca. 
Además, se incautaron 5 ven-
tiladores Gold Crown de 18 
pulgadas con control remoto, 
7 ventiladores de torre marca 
Sankey de 42 pulgadas, y 20 
ventiladores marca Terremoto 
de 10 pulgadas, incompletos sin 
las bases.

El hallazgo también com-
prendió 2 ventiladores de torre 
marca Sankey de 30 pulgadas, 

20 ventiladores marca Silver 
Crow de 10 pulgadas, incom-
pletos por falta de bases, y 140 
ventiladores marca Matusha de 
10 pulgadas.

Este operativo demuestra 
el compromiso continuo de las 
fuerzas militares en la lucha 
contra el contrabando y el co-
mercio ilegal en la región. La 
incautación de estos bienes no 
solo representa un golpe signi-
ficativo al contrabando en La 
Guajira, sino que también subra-
ya la eficacia de las estrategias 
de vigilancia y control implemen-
tadas en la zona. Las autorida-
des continúan con las investiga-
ciones para determinar el origen 
y destino final de estos artículos.

En un acto de rápida respues-
ta, el Cuerpo de Bomberos Volun-
tarios de Riohacha logró extinguir 
un incendio forestal provocado en 
un lote enmontado en el barrio 
Bocagrande, que resultó en una 
considerable destrucción de vege-
tación. El siniestro, reportado por 
vecinos alarmados por la intensa 
cantidad de humo, se registró a 
las 12 del mediodía de ayer, miér-
coles 24 de enero, en la calle 34 
con carrera 7 K, cerca del jagüey 
de la zona, en la capital de La 
Guajira.

La máquina M 03 fue despa-
chada por la central de comunica-
ciones de los bomberos, y el per-
sonal, al llegar al lugar, se dedicó 

a combatir las llamas. Según un 
informe de una fuente oficial, las 
unidades de la brigada de extin-
ción trabajaron aproximadamente 
una hora para sofocar completa-
mente el fuego.

El incendio forestal, que se 
propagó rápidamente debido a los 
fuertes vientos que azotaban la 
ciudad durante el día, fue asumido 
con eficiencia por los bomberos. 
Este incidente resalta la importan-
cia de la vigilancia comunitaria y 
la rápida acción de los servicios 
de emergencia en la prevención 
y control de incendios, especial-
mente en condiciones climáticas 
adversas que pueden favorecer la 
rápida propagación del fuego.

Hallazgo de osamenta humana en 
San Juan del Cesar conmociona a 
la comunidad

Operativo del Grupo Rondón resulta en incautación de contrabando 
valorado en más de $10 millones en Distracción

Bomberos controlan incendio forestal provocado en Riohacha

Este miércoles 24 de enero, 
un tradicional árbol de La Gua-
jira, situado en la avenida pri-
mera frente al mar Caribe, cerca 
del hotel Gimaura y del conjun-
to residencial ‘Villa del Mar’ en 
Riohacha, fue derribado por los 
intensos vientos asociados al fe-
nómeno de El Niño que azotan 
el departamento.

Este árbol, que durante años 
había sido un símbolo desta-
cado de la zona, cayó sobre 
un vehículo estacionado en la 
avenida, provocando daños ma-
teriales. Los equipos de emer-

gencia llegaron al lugar del inci-
dente, trabajando para manejar 
la situación y asegurar la zona.

Como consecuencia del su-
ceso, el tráfico vehicular en el 
sector se restringió temporal-

mente debido a que el árbol per-
manecía sobre la vía. Las autori-
dades hicieron un llamado a los 

conductores para evitar el área y 
buscar rutas alternativas.

El incidente resaltó la po-
tencia de los vientos que están 
afectando a La Guajira y puso 
de relieve la necesidad de adop-
tar precauciones adicionales 
durante este periodo de condi-
ciones climáticas adversas. Los 
servicios de emergencia, que 
continuaron monitoreando la 
situación en toda la región, estu-
vieron preparados para respon-
der a cualquier otro incidente 
que pudiera surgir a causa de 
los fuertes vientos.

Árbol emblemático de Riohacha derribado por fuertes vientos 
el pasado miércoles
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La película ‘La sociedad de 
la nieve’, recientemente 
nominada a dos premios 
Oscar, se ha convertido en 

un fenómeno en las redes socia-
les, capturando la atención del 
público mundial.

Inspirada en el sobrecogedor 
relato de supervivencia que si-
guió a la tragedia de los Andes 
en 1972, la cinta ha despertado 
una curiosidad insaciable por 
conocer más sobre los hechos 
reales detrás de esta historia de 
resistencia humana.

Tanto es así, que uno de los 
datos más buscados en Google 
ahora es el lugar exacto del ac-
cidente, un testimonio del inte-
rés que la película ha generado 
en desentrañar cada detalle de 
este evento histórico que marcó 
un antes y un después en la vida 
de sus protagonistas.

Lugar exacto del accidente 
de los Andes

El día 13 de octubre de 1972 
ocurrió esta tragedia. El avión 
de la Fuerza Área Uruguaya se 
chocó con una montaña y termi-
nó en el glaciar Valle de las Lá-
grimas ubicado en la Cordillera 
de Los Andes, justo entre Chile 
y Argentina.

Está situado casi a 4.000 
metros de altura, en medio de 
los Andes. Lo circundan los vol-
canes Tinguiririca y Sosneado, 
que se elevan por encima de los 

3.500 metros del mar.
Para observar el Valle de las 

Lágrimas en Google Maps basta 
con ingresar el nombre del gla-
ciar en su buscador. El sitio del 
accidente, desde una vista sa-
telital de Google Maps, luce de 
esta forma:

Cerca del sitio donde ocurrió 
el accidente, se construyó un 
santuario y monumento para las 
víctimas. Varios turistas dedica-
dos al senderismo han asistido 
a este lugar y han publicado fo-
tografías en Google Maps.

Las visitas guiadas se dan 
en la época de deshielo que es 
aproximadamente de noviembre 

a marzo.

Cómo se grabó la caída del 
avión

Una de las secuencias que 
más ha llamado la atención de 
sus espectadores fue precisa-
mente la caída del avión debido 
a su gran detalle.

En este fragmento de la pe-
lícula se muestra cómo el avión 
se parte en dos, la forma cómo 
algunos pasajeros salen volan-
do de la aeronave y cómo otros 
se chocan contra los asientos 
que tienen al frente, así cómo el 
vuelo 571 cae en la montaña.

Juan Antonio Bayona, direc-

tor de la película, en entrevista 
con elDiario.es, contó el proceso 
de producción de dicha secuen-
cia.

Bayona relató que para fil-
mar el impacto del avión contra 
la montaña, viajaron al mismo 
lugar del accidente. “Tuvimos 
que cruzar por el mismo punto 
por donde se estrelló el avión 14 
veces”, dijo el director.

Esto con el fin de capturar 
la visual que pudieron haber te-
nido los pasajeros verdaderos 
cuando estaban a punto de es-
trellarse. Asimismo, el cineasta 
dijo que el mismo rodó el clip 
que muestra la pared de nieve.

En este punto de la escena, 
se visualiza cuando el avión se 
rompe desde su interior. Por tan-
to, se tenían que mostrar a los 
pasajeros saliendo del mismo.

Para lograr esto, los asientos 
contaban con dos componen-
tes: una cuerda amarrada a la 
parte de atrás y unas ruedas en 
su inferior. Por supuesto, se gra-
bó en un fondo verde.

A la hora de grabar, una per-
sona tiraba de la cuerda y, el 
actor junto con el asiento salían 
disparados hacia un fondo ver-
de. Las ruedas eran eliminadas 
en posproducción.

“Se ve claramente la combi-
nación de técnicas”, indicó Ba-
yona para hacer referencia a los 
actores, muñecos y efectos digi-
tales usados para demostrar los 
rostros de los pasajeros mien-
tras sufrían el choque.

Igualmente, señaló que la 
escena es una combinación de 
capas. Esto quiere decir que se 
grabó la misma escena varias 
veces usando diferentes fondos 
y utilería. “Es como hacer un 
puzzle”, dijo.

La película ‘La sociedad de 
la nieve’ fusionó una variedad 
de técnicas de filmación con 
avanzados procesos de combi-
nación de capas en postproduc-
ción, ofreciendo así un testimo-
nio del estrecho vínculo entre la 
tecnología y la industria cinema-
tográfica.

La noche del martes 23 de 
enero se vistió de gala para las 
celebridades que ingresaron 
a La casa de los famosos 4, 
el reality de Telemundo y en el 
que dos estrellas colombianas 
brillaron. Se trata de Ariadna 
Gutiérrez y Gregorio Pernía, que 
harán hasta lo imposible por lle-
gar a la final y quedarse con el 
millonario premio que en su pri-
mera edición se llevó la ex Miss 
Universo, Alicia Machado, que 
también formó parte de Master-
Chef Celebrity.

Los colombianos llegaron pi-
sando fuerte, pues la exreina ya 
se hizo imponer en la casa con 
su belleza, pero también quedó 
como la vocera al dar el brindis 
de bienvenida a las 23 celebri-
dades. Por su parte, Gregorio 
Pernía llamó la atención con su 
elegancia, desparpajo y sentido 
del humor, mismo que utilizó 
para hacer una curiosa petición 
a la dueña del espacio que ha-
bitarán.

Y es que mientras el resto de 
celebridades departían, cono-
ciendo los espacios que tiene la 
nueva y remodelada casa, el co-
lombiano no perdió la oportuni-
dad para acercarse a una de las 
cámaras completamente solo. 
Es allí, cuando hace una curio-
sa petición a la “dueña” del es-

pacio y le pide que teniendo en 
cuenta su edad, abra las puer-
tas de las habitaciones para po-
derse acomodar.

“Usted sabe cómo es, 55QTH 
[...] Aló, aló jefa, abra los cuar-
tos que estoy que me duermo, 
tengo 53 años”, explicó el actor, 
recordando su participación en 
Sin senos sí hay paraíso, soste-
niendo un radioteléfono en sus 
manos.

Las reacciones a su petición 
no tardaron en aparecer, pues 
algunos recordaron su papel 
como el Titi y expresaron su apo-
yo durante el programa y otros 
simplemente hicieron mofa de 
su edad, llenándolo de elogios. 
Entre los más destacados están: 
“Titi y Lupillo ya están dando 
contenido”; “ya me dieron ga-
nas de ver la casa de los famo-
sos por este man”; “me encanta, 
todavía no entraba y ya estaba 
diciendo los códigos para sacar-
los de la casa”; “colombianos de 
frente con el Titi”, entre otros.

El mensaje de despedida 
de su esposa

El actor recordado por sus 
participaciones en programas 
como La hija del mariachi o Las 
detectivas y el Víctor, finalmente 
ingresó como uno de los ocupan-
tes de La casa de los famosos y 

desde ya, ha comenzado a ge-
nerar contenido entre sus segui-
dores. Pero no todo lo que brilla 
es oro y Gregorio Pernía tendrá 
que pasar una larga temporada 
lejos de su familia —eso si logra 
avanzar en la competencia—, es-
pecialmente de su esposa.

Por eso, antes de quedarse 
sin celular, sin redes sociales y 
completamente desconectado 
del mundo exterior, no dudó en 
expresarle una muestra de cari-
ño a Erika Rodríguez.

“Te voy a extrañar a ti @eri-
karfarfan y toda mi familia ❤  
a pocas horas de entrar a la 
casa de los famosos @telemun-
do ya escribiendo esto vienen 
lágrimas en mis ojos, por mis hi-
jos, por ustedes que me quieren 
y me acompañan y hasta por 
mis perritos que amanecen a 
buscarme para que les consien-
ta y les dé comida, en general 
voy a extrañar a toda mi familia 
a la cual ustedes también perte-
necen y siempre me han acom-

pañado”, escribió Pernía en una 
publicación.
La respuesta de su esposa

En vista de las emotivas pa-
labras que dedicó Gregorio Per-
nía a su esposa, Erika no dudó 
en responderle: “Te amamos y 
aquí siempre estaremos apo-
yándote en todo momento ❤  
eres un ser tan bonito que estoy 
feliz que puedas transmitir eso a 
millones de personas. Se nos va 
la alegría de la casa, pero aquí 
te estaremos esperando ❤ ”.

SOCIALES & CULTURA

La sociedad de la Nieve: cómo ver el lugar exacto del 
accidente en Google Maps

La Casa de los Famosos: la edad le jugó una mala pasada 
a una celebridad colombiana

La caída del avión tuvo lugar en un glaciar en la frontera entre Chile y Argentina, según muestra Maps

Recordado por su actuación como “El Titi”, Gregorio Pernía desde ya llama la atención de sus compañeros 
por su comportamiento desparpajado, el sabor colombianos y el humor que lleva en la sangre
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Con un fuerte pronuncia-
miento, el presidente de la Re-
pública, Gustavo Petro, se refirió 
el miércoles 24 de enero a la de-
cisión de la procuradora General 
de la Nación, Margarita Cabello 
Blanco, de suspender por tres 
meses al canciller Álvaro Leyva 
Durán, por su presunta respon-
sabilidad en la fallida licitación 
para la expedición de pasapor-
tes, que podría enfrentar a la 
Nación al pago de una multimi-
llonaria indmenización.

Desde Guapi (Cauca), en 
donde participa de una de las 
sesiones de Gobierno con el 
Cambio, el jefe de Estado, en 
vehemente tono, le salió al paso 
a la determinación de Blanco y 
señaló a la funcionaria y a sus 
detractores, de poner toda clase 
de trabas para que el Gobier-
no no logre hacer, según él, las 
transformaciones que se tienen 
previstas en el cuatrienio 2022-
2026.

“Nos va a costar, nos van 
a suspender ministros aquí y 
ministras allá, ya lo vivimos en 
Bogotá Humana, no nos van 
a dejar gobernar. Pues claro: 
esa es la mentalidad. Quienes, 

acostumbrados a dejar la gen-
te abandonada, no quieren que 
haya un ejemplo de demostra-
ción de Gobierno popular”, in-
dicó Petro, ante centenares de 
personas que se congregaron 
en el coliseo del municipio de 
24.000 habitantes.

Y advirtió a sus contradicto-
res que “si alguien se va, sigue 
otro”, por lo que, de acuerdo con 
su férrea postura, no lograrán 
amedrentarlo. Y defendió su de-
seo de que su proyecto político 
se prolongue más allá del 7 de 
agosto de 2026. “El presidente 
va a ser reemplazado, tiene que 
ser seguido por alguien mejor, 
no que devuelva, como pasó en 
Bogotá, los programas”, desta-
có el jefe de Estado.

Con este pronunciamiento, 
el primer mandatario quiso res-
tarle impacto a la determinación 
de la titular del Ministerio Públi-
co, que encontró méritos sufi-
cientes para suspender a Leyva 
Durán, toda vez que debido a su 
decisión de no adjudicar la lici-
tación a la firma Thomas Greg 
& Sons estaría comprometien-
do recursos del Estado, ante la 
demanda de $117.000 millones 

presentada por el oferente, al no 
ser declarado ganador.

¿Por qué sancionó la
Procuraduría a Álvaro 

Leyva Durán?
En su fallo, la Procuraduría 

General de la Nación sostuvo 
que el canciller habría incurri-
do en al menos dos fallas dis-
ciplinarias, ambas calificadas 
a título de gravísimas, según la 
entidad, cometidas a título de 
dolo. La primera de ellas, por 

declarar desierta la licitación 
001 de 2023, a juicio del órgano 
disciplinario “sin tener los fun-
damentos fácticos, jurídicos y 
técnicos, con lo que pudo trans-
gredir los principios que rigen la 
contratación estatal”.

Mientras que la segunda fal-
ta se habría registrado luego de 
que Leyva decretara la urgencia 
manifiesta durante el desarrollo 
del trámite contractual, sin que, 
al parecer, existieran causales 
para adoptar esa determina-

ción. Con la suspensión se bus-
caría que no se reiteraran las 
conductas mencionadas, con el 
precedente de que es el ordena-
dor del gasto de la Cancillería.

La polémica licitación, por 
599.000 millones de pesos, 
debía adjudicarse el 13 de sep-
tiembre de 2023; sin embargo, 
Leyva consideró que el hecho de 
que solo hubiera un proponente 
habilitado no le daba visos de le-
galidad al proceso, por lo que —
tras la instrucción del presidente 
Petro— optó por declararlo de-
sierto. Una decisión que provocó 
una fuerte reacción jurídica de 
la contraparte, tras el frustrado 
intento de conciliación.

Luego de la determinación, 
el canciller —que se encuentra 
en Ginebra (Suiza), en donde 
sostuvo un encuentro con Omar 
Zniber, que asumió la presiden-
cia del Consejo de Derechos Hu-
manos de la ONU— tendrá que 
notificarse de la decisión de la 
Procuraduría. Según se adelan-
tó, el funcionario pediría una 
consulta para aclarar los alcan-
ces de la suspensión, una pe-
tición que fue entendida como 
una estrategia dilatoria.

El ministro de Hacienda, Ri-
cardo Bonilla, volvió a referirse 
al precio de los combustibles en 
Colombia. Esto, tras la reunión 
que tuvo el 24 de enero con 
representantes de los gremios 
de transportadores de carga 
en el que se discutió el posible 
aumento del precio del diésel 
(ACPM).

En primer lugar tocó el asun-
to del precio de la gasolina co-
rriente que, según él, la brecha 
en el Fondo de Estabilización de 
Precios de Combustibles (Fepc) 
ya quedó cerrada, por lo que no 
va a haber ajustes grandes en 
este sentido.

“Cuando digo ajuste de ga-
solina no quiere decir que no 
vayan a haber ajustes, sino que 
en adelante nos tendremos que 
volver a acostumbrar a la idea 
que todos los meses tengamos 
una resolución mirando los ajus-
tes que se puedan presentar”, 
afirmó Bonilla.

De igual forma, precisó que 
los ajustes “ya no van a ser del 
orden de $600, por el estilo, 
pero que dependen fundamen-
talmente del precio del barril del 
petróleo, de la tasa de cambio y 
cualquier otro factor que afecte 
mayor o menor medida, enton-
ces quiere decir que los cam-
bios pueden ser de $10, $15 o 
$20″.

Informó que habrá que acos-
tumbrarse a mantener la perio-
dicidad de la resoluciones para 
que no se olvide que el precio se 

mueve y se va moviendo y que 
va a quedar fluctuando, pero 
que esa fluctuación significa que 
entre el Ministerio de Hacienda 
y el Ministerio de Minas salga 
una resolución mensual, como 
sucedía hace años.

Precio del diésel
En cuanto al precio del dié-

sel, que en la actualidad es de 
$9.065 en promedio a nivel na-
cional, dijo que “la decisión de 
corto plazo es que todavía no 

hay ningún ajuste previsto”.
“Eso está pendiente de man-

tener una senda de conversa-
ciones con el gremio del trans-
porte y lo importante es que la 
vamos a seguir manteniendo y 
vamos a mirar los distintos te-
mas que nos involucran entre 
ellos y podemos ir construyen-
do una senda de sustitución de 
parque automotor, una senda 
de mejora de calidad, de una 
serie de temas que no necesa-
riamente tienen que ver con la 

tarifa y mirando en qué manera 
eso influyendo tarifa”.

Por lo tanto, informó que no 
se tiene ningún afán en produ-
cir algún alguna modificación. 
Como se recordará, los trans-
portadores insisten en que un 
aumento sobre este líquido im-
pactaría en la inflación (9,28% 
en 2023), ya que todo empeza-
ría a subir, debido que subiría de 
manera considerable precio del 
transporte de carga y, por ende, 
subiría el precio de los alimen-

tos, entre otros productos que 
se movilizan por carretera.

Precio Colombia
Frente a la propuesta del 

Precio Colombia que hicieron 
los transportadores de carga y 
que contempla la eliminación de 
impuestos (el nacional y dos IVA) 
y toma como base el ingreso al 
productor y el ingreso al produc-
tor de biodiésel, respondió que 
el 7 de febrero de 2024 se va a 
dar una respuesta del Gobierno 
para mirar en qué sentido se 
puede empezar a hacer o si se 
siguen las conversaciones hacia 
adelante.

Con respecto a la brecha 
del diésel en el Fepc, dijo que 
esta es mucho mayor frente a 
la gasolina corriente, por lo que 
está la consideración sobre los 
costos que hoy se tiene para 
producir este combustible en 
Colombia.

“Nosotros entendemos, sin 
querer aquí hacer debate todo 
sobre el tema. Por eso vamos 
a responder el 7 de febrero que 
ellos subvaloran totalmente el 
proceso”, anotó.

Sobre la idea de llevar el 
precio del galón de diésel sobre 
los $16.000, así como se hizo 
con la gasolina corriente, anotó 
que los precios entre gasolina 
corriente y este último son rela-
tivamente parejos en el mundo, 
entonces se puede ver la senda, 
pero lo que se necesita es ha-
cerlo de manera concertada.

NACIONALES
Gustavo Petro arremetió contra procuradora tras suspensión 
de Álvaro Leyva: “No nos van a dejar gobernar”

Ministro de Hacienda reveló lo que pasará con el precio de 
la gasolina y el diésel en Colombia

Desde Guapi (Cauca), el presidente de la República reaccionó a la decisión del Ministerio Público de cesar por 
tres meses de su cargo al canciller, tras el escándalo de la licitación de los pasaportes

Van siete mesas técnicas entre ambas partes y por ahora el valor del ACPM se mantiene igual y la brecha en 
el FEPC no se cierra

El presidente Gustavo Petro no se quedó callado y lanzó duras pullas contra 
los que, según él, no lo quieren dejar gobernar

En la actualidad, el precio promedio en Colombia del galón de ACPM (diésel) es de $9.065
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X (anteriormente conocida 
como Twitter) ha lanzado un 
nuevo sistema de acceso para 
los usuarios de iPhone en Esta-
dos Unidos.

Ahora, las personas podrán 
entrar a sus cuentas de X usan-
do ‘passkeys’. Así, tendrán la po-
sibilidad de iniciar sesión en di-
cha red social de manera rápida 
y protegida utilizando el recono-
cimiento facial o la huella digital 
con ‘Touch ID’.

La compañía dirigida por 
Elon Musk ha anunciado que 
busca ofrecer a sus usuarios un 
método de inicio de sesión más 
seguro para incrementar la pro-
tección de sus cuentas y datos.

La plataforma permitirá re-
emplazar las contraseñas tra-
dicionales por un sistema de 
autenticación biométrica encrip-
tada para verificar la identidad 
de los usuarios.

X ha presentado ‘passkeys’ 
como una nueva alternativa 
para iniciar sesión, destinada a 
los usuarios de la red en disposi-
tivos iOS. Esta función por ahora 
solo está disponible en Estados 
Unidos.

Las ‘passkeys’ se describen 
como una forma sencilla de ac-
ceso, ya que el procedimiento 
se realiza completamente en 
el mismo dispositivo. Además, 

con estas claves de acceso, los 
usuarios pueden entrar a sus 
cuentas en distintos aparatos 
sin tener que recordar ni reins-
taurar contraseñas olvidadas.

Cómo funcionan las
‘passkeys’ de X

X ha resaltado que el uso 
de ‘passkeys’ es un método de 
inicio de sesión más seguro en 
comparación con las contrase-
ñas convencionales, debido a 
que estas claves de acceso se 
generan de manera individual 
para cada cuenta, proporcio-
nando así más defensa contra 
el ‘phishing’ y los accesos no 
autorizados.

En su centro de ayuda, X ha 
detallado que las ‘passkeys’ se 
generan empleando la cripto-
grafía de clave pública pertene-
ciente al estándar WebAuthenti-
cation.

Esto significa que, al regis-
trar una cuenta, el dispositivo 
del usuario crea un juego de 
claves únicas: una pública, que 
se almacena en los servidores 
de X, y otra privada, que se man-
tiene solamente en el dispositi-
vo del usuario y que “nunca se 
comparte con X” para maximizar 
la seguridad.

Una vez establecida la clave 
de acceso, los usuarios pueden 

ingresar a su cuenta usando re-
conocimiento facial o ‘Touch ID’ 
para confirmar su identidad.

Cómo activar las
‘passkeys’ de X

Para activar las ‘passkeys’, 
los usuarios deben ir a ‘Configu-
ración y privacidad de la cuenta’ 
en el menú de su perfil. Luego, 
en ‘Seguridad y acceso a la 
cuenta’ elegir ‘Seguridad’. Den-
tro de esa sección, se accede a 
‘Protección adicional con contra-
seña’ y se selecciona ‘Clave de 
acceso’.

Después, se introduce la 
contraseña que se usa actual-
mente y se elige ‘Agregar una 
clave de acceso’. Siguiendo las 
instrucciones restantes se com-

pleta la configuración para el 
inicio de sesión con ‘passkeys’.

Asimismo, X pidió “encareci-
damente” las utilizar estas cla-
ves de acceso para mejorar la 
seguridad de las cuentas, pero 
aclaró que no son necesarias 
para iniciar sesión.

Qué pasa en caso de
pérdida o robo

Si una persona pierde o le 
roban su dispositivo, su cuenta 
seguirá estando protegida, ase-
guró X. El usuario, todavía podrá 
entrar a su cuenta con su con-
traseña habitual.

Las ‘passkeys’ se compar-
ten entre los dispositivos de la 
persona a través de iCloud Key-
chain, que es como un llavero di-

gital en la nube de Apple, asegu-
rando así que la persona tendrá 
una copia de seguridad en caso 
de perder su aparato.

Si el usuario de Apple y X lle-
ga a perder todos sus dispositi-
vos, podrá recuperar sus ‘pass-
keys’ gracias a una función de 
recuperación que ofrece el lla-
vero de iCloud, conocida como 
depósito en garantía.

Diferencias entre
‘passkeys’ y contraseñas

Una clave de acceso es una 
especie de llave digital que se 
vincula con la cuenta de una 
persona en internet.

Al usarla, no es necesario 
poner el nombre de usuario y 
la contraseña cada vez que uno 
quiere entrar a su cuenta, por-
que la clave privada que cada 
uno tiene confirma automática-
mente quiénes son, gracias a 
que se comunica con una clave 
pública que está en el servidor.

De esta forma, la sesión se 
inicia automáticamente. Ade-
más, estas claves se crean sin 
que la persona haga nada y 
como no hay que memorizar 
datos de acceso, es más fácil 
usarlas. También, si hay que 
recuperarlas, hay un sistema 
seguro que permite hacerlo sin 
problemas.

Adam Cao, CEO de HONOR 
para Latinoamérica, dio una 
entrevista en exclusiva para 
Infobae donde entregó un pa-
norama realista sobre lo que 
viene para la región en materia 
de tecnología, pues el desarrollo 
es cada vez más veloz y con di-
ferentes opciones para los usua-
rios.

De otro lado, es importante 
conocer lo que pasó en el último 
año ya que hubo varios lanza-
mientos que mostraron un desa-
rrollo exponencial sobre lo que 
necesitan los usuarios como ce-
lulares con fotografía profesio-
nal a la mano o móviles plega-
bles con baterías potentes, algo 
poco común para ese sector de 
dispositivos.

Innovaciones que
ayudaron a HONOR a
destacarse en ferias

globales
“Nuestras innovaciones en 

cámaras de nivel cinematográfi-
co en el HONOR Magic5 Pro lla-
maron la atención durante MWC 
2023 (Mobile World Congress). 
Durante ese mismo evento, y 
como parte de la HONOR Ma-
gic Series, se lanzó al mundo el 
HONOR Magic5 Pro, presentan-
do tecnologías de cámara revo-
lucionarias como el algoritmo 
Falcon Camera, zoom de 100x y 

la primera tecnología AI Motion 
Capture de HONOR.

Además, el HONOR Magic5 
Lite atrajo la atención por su 
pantalla altamente duradera 
con la tecnología HONOR Shield 
Glass, así como el primer plega-
ble que llegó a Latinoamérica, 
el HONOR Magic Vs, siendo uno 
de los más delgados, livianos y 
duraderos de la industria con un 
grosor de solo 12.9mm, un peso 
de 261g y una bisagra de titanio 
fundido en una sola pieza.

Tanto los medios expertos 
como los profesionales de la in-
dustria reconocieron el lideraz-
go de HONOR durante el MWC 
2023, ya que la marca recibió 
un total de 42 premios debido 
al compromiso con un diseño de 
alto nivel, durabilidad y tecnolo-
gías de cámara mejoradas.

En IFA 2023, lanzamos los 
modelos de teléfonos plegables 
HONOR Magic V2 y HONOR V 
Purse a una audiencia de más 
de 120.000 personas de todo 
el mundo. Ambos son impresio-
nantes por su diseño liviano y 
potencia.

El HONOR Magic V2 se des-
taca por varias características: 
cuando está cerrado es más 
delgado que un centímetro, y su 
gran batería de silicio-carbono 
de 5,000mAh tiene un grosor 
promedio de sólo 2.72mm, de-

safiando a la competencia en 
esa categoría.

Mientras tanto, el HONOR V 
Purse es la fusión perfecta entre 
un smartphone plegable.

Cómo se consolidó en 
2023 la marca

“Tanto en China como en La-
tinoamérica, en un breve lapso, 
hemos tenido un éxito destaca-
do al consolidar nuestro negocio 
en más de una docena de mer-
cados en la región. Hablando so-
bre nuestro desempeño durante 
2023, en el primer trimestre, los 
envíos de dispositivos en Lati-
noamérica crecieron casi ocho 
veces, debido a la aceptación 
increíblemente positiva de pro-

ductos clave en la categoría de 
teléfonos inteligentes. De he-
cho, firmas independientes de 
análisis de mercado tecnológico 
como Counterpoint reportan y 
predicen un crecimiento cons-
tante para HONOR en varios 
mercados de la región.

El valor central de HONOR no 
solo radica en nuestra innova-
ción enfocada en el consumidor, 
sino también en nuestra consis-
tencia como marca y avance en 
cuanto a negocio.

Por ejemplo, para el tercer 
trimestre de 2023, los envíos 
de HONOR crecieron un 123% 
en comparación con el mismo 
periodo en 2022. De hecho, un 
análisis de esta consultora in-

dica que HONOR logró el mayor 
crecimiento en Latinoamérica. 
Esto es solo un indicio de la im-
portancia y el crecimiento de 
nuestra región.

Por lo tanto, en HONOR siem-
pre hemos considerado nuestro 
crecimiento en Latinoamérica 
como un desafío a largo plazo.

Hemos aprendido a ir más 
allá de las especificaciones y 
números para comprender ver-
daderamente las necesidades 
centrales de nuestros consumi-
dores, enfocando nuestros es-
fuerzos en mejorar los beneficios 
de la vida real de características 
clave como cámaras de calidad 
profesional (tanto frontales como 
traseras) perfectas para creado-
res de contenido y usuarios ca-
suales por igual, tecnologías de 
pantalla con tecnologías líderes 
en cuidado de la vista que per-
miten a los consumidores usar 
sus teléfonos inteligentes en 
cualquier momento del día, sin 
riesgos, y bajo cualquier condi-
ción de luz, entre muchas otras.

Permíteme ofrecer un ejem-
plo claro de nuestra innovación 
significativa: sabemos que en 
el pasado, los consumidores te-
nían miedo de comprar dispositi-
vos con pantallas curvas, debido 
a la percepción de que son más 
frágiles que las pantallas están-
dar o planas de smartphones.

X dice adiós a las contraseñas en iPhone, este es el cambio 
con ‘passkeys’: qué significa

La inteligencia artificial potenciará tecnologías como el 5G 
en Latinoamérica, esto dijo HONOR sobre la IA

La red social implementa este método que permite a los usuarios iniciar sesión mediante reconocimiento facial 
o huella dactilar

Adam Cao, CEO de HONOR para Latinoamérica, habló sobre los avances del sector en el último año como lo fue 
los envíos de dispositivos en Latinoamérica que crecieron casi ocho veces

CIENCIA & TECNOLOGÍA

La red social recomienda "encarecidamente" utilizar las nuevas claves de 
acceso. (X)
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Luis Díaz continúa siendo 
uno de los jugadores más im-
portantes para el Liverpool en 
la temporada, ya sea en la Pre-
mier League, Europa League o 
la Copa de la Liga Inglesa, en la 
que abrió el marcador para los 
Reds sobre Fulham y dio un nue-
vo paso para llegar a la final.

Durante las semifinales del 
certamen, en el Craven Cottage 
de Londres, el atacante colom-
biano anotó para el cuadro de 
Anfield tras una gran jugada en 
la que ingresó al área y sacó 
el remate para poner el primer 
desde muy temprano, dándole 
la tranquilidad a los dirigidos por 
Jürgen Klopp.

Cabe recordar que el colom-
biano marcó por primera vez en 
el certamen, que también es 
llamado Carabao Cup, y ratifica 
que es titular indiscutible en el 
equipo inglés, en especial por la 
lesión de Mohamed Salah que le 
pasó el liderazgo al colombiano.

El golazo de “Lucho” Díaz
Aunque Liverpool llevaba 

ventaja sobre el Fulham en la 

serie de semifinales, el cuadro 
londinense quería aprovechar 
su condición de local para igua-
lar la serie, que antes de los 10 
minutos de juego estaba 2-1, 
pero Luis Díaz apareció de la 
nada para sepultar esa ilusión.

El defensor Jarell Amorin 
Quansah sacó un pase largísi-
mo desde el campo de los Reds 
para el colombiano, que le ganó 
la posición a Timothy Castagne 

para bajarla de pecho, ingresó 
al área, fue hacia adentró con el 
control de la pelota, sacó el dis-
paro y el portero Bernd Leno no 
pudo detener el esférico.

Fue una gran acción del 
Liverpool para marcar el gol, 
aprovechó el juego directo para 
anotar en cuestión de cinco se-
gundos, un pase y dos jugado-
res que participaron del hecho, 
además de que Lucho vuelve a 

demostrar que es letal como un 
extremo ofensivo.

Primer gol en la Copa de 
la Liga

De los siete goles que Luis 
Díaz suma con Liverpool en la 
temporada 2023/2024, hasta 
el miércoles 24 de enero que se 
le abrió el arco en la Copa de la 
Liga, pues en los anteriores dos 
compromisos se quedó en ceros 
ante West Ham, por cuartos de 
final, y en la ida contra Fulham.

Sumado a eso, es la primera 
vez que el cafetero se reporta 
con una anotación en dicho tor-
neo, la razón principal se debe a 
que solo había disputado cuatro 
encuentros desde su llegada, 
en febrero de 2022, y un par de 
encuentros se los perdió por su 
lesión de rodilla.

En lo que va de la reciente 
temporada, Luis Díaz marcó en 
todas las competiciones que el 
Liverpool jugó y fueron Premier 
League, Europa League, FA Cup 
y ahora la Copa de la Liga, en la 
que desea sumar un nuevo títu-
lo con los ingleses y que había 

conseguido en 2022.

El peso de reemplazar a 
Salah

Mohamed Salah, atacante 
y líder del Liverpool, sufrió una 
lesión en la Copa Africana de 
Naciones que lo alejará de las 
canchas entre tres y cuatro se-
manas, así que su reemplazo 
“natural” vendría siendo Luis 
Díaz porque puede ocupar la 
misma posición.

Sin embargo, para algunos 
aficionados de los Reds es una 
responsabilidad muy grande 
para el colombiano, que no po-
dría asumir de la mejor manera, 
principalmente porque el egip-
cio llevaba 18 goles en 27 com-
promisos, números más gran-
des que los de Lucho.

Solo con el trasegar de los 
partidos se sabrá si el cafete-
ro cuenta con las condiciones 
para ser el próximo líder del Li-
verpool en el futuro, así que las 
próximas cuatro semanas serán 
claves para que el técnico Klopp 
descubra una faceta diferente 
del jugador.

El futuro de Rafael Santos 
Borré estará en el fútbol 
brasileño. A pesar de 
que todavía sigue siendo 

parte del Werder Bremen de Ale-
mania, a partir del 30 de junio 
el delantero colombiano llegaría 
al Internacional de Porto Alegre, 
equipo que adquirió sus dere-
chos y con el que firmó un con-
trato por los próximos tres años.

Inter de Porto Alegre hizo un 
esfuerzo importante y adquirió 
el 80% de los derechos econó-
micos del jugador, quien dará 
por terminada su segunda etapa 
en el fútbol europeo tras su lle-
gada en julio de 2021, cuando 
arribó al Eintracht Frankfurt lue-
go de ser una de las figuras de 
River Plate por varios años.

El equipo dirigido por Eduar-
do Coudet, que este año dis-
putará la Copa Sudamericana, 
quiere volver a ser protagonista 
en el Brasileirao y en el conti-
nente, para ello se reforzó con el 
atacante colombiano quien con 
su transferencia se convirtió en 
uno de los fichajes más caros en 

la historia del equipo ‘Colorado’.
De acuerdo con el medio bra-

sileño de Globo Esporte, Inter 
pagó al Eintracht alrededor de 
6.2 millones de euros por Borré, 
cifra que lo ubica en la segun-
da transferencia más alta en la 
historia del club, por detrás del 
uruguayo Nico López, por quien 
desembolsaron 11 millones de 
euros en el año 2016 cuando lo 

compraron al Udinese de Italia.
Aunque fueron poco más de 

6 millones depositados por el 
atacante, esta cifra podría au-
mentar por las condiciones de 
rendimiento en el contrato. “Hay 
una cláusula en la negociación 
según la cual el club tendría que 
pagar 800.000 euros (4,29 mi-
llones de reales) si el delantero 
alcanza determinados objeti-

vos”, según informa el medio.
Fichajes más caros en la 
historia de Internacional

1. Nico López - 11 millo-
nes de euros

2. Rafael Santos Borré - 
6,2 millones de euros

3. Wanderson - 4,5 millo-
nes de euros

4. Palacios - 3 millones de 
dólares

5. Óscar - 2,7 millones de 
euros

El compromiso de Borré 
con el Werder Bremen
Aunque en los últimos días 

Inter hizo oficial la contratación 
de Borré, aún no tiene fecha de-
finida para su debut en Brasil, 
ya que Werder Bremen, club en 
el que está a préstamo hasta 
mitad de año, no tiene ninguna 
intención de liberarlo antes de 
que se termine la temporada, 
por lo que su retorno a Sudamé-
rica sería hasta después de la 
Copa América.

Pese a ello, el director depor-
tivo del club alemán, Clemens 
Fritz, aseguró que el jugador es 
consiente de la obligación que 
tiene y destacó el profesiona-
lismo que ha mostrado. “Hay 
muchas partes involucradas 
en Borré en este momento, y él 
está siendo abierto en nuestras 
discusiones. Está cedido por un 
año con nosotros desde el vera-
no y lo acepta. Su compromiso 
con el equipo no ha cambiado”.

DEPORTES

Luis Díaz la sigue rompiendo con Liverpool: marcó gol 
en la Copa de la Liga Inglesa

Borré, entre los fichajes más altos en la historia de 
Internacional

El colombiano abrió el marcador para el conjunto de Anfield sobre el Fulham y amplía la ventaja en la vuelta 
de la semifinal

El colombiano se convirtió en el segundo traspaso más caro del equipo brasileño, luego de que se concretara 
su llegada procedente del fútbol alemán.

Luis Díaz abrió el marcador para el Liverpool contra el Fulham por la Copa de 
la Liga
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Si no puedes volar, corre; si no puedes correr, camina; si no puedes 
caminar, gatea, pero sigue avanzando hacia tu meta

— Martin Luther King
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